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INHOUD  SOMMAIRE  

    
Vraag van Dieter Vanbesien aan Jan Jambon 
(VEM Financiën, Pensioenen, belast met de 
Nationale Loterij en Federale Culturele 
Instellingen) over "De koppeling van het e-loket van 
Geopunt aan het federale kadaster" (56004245C) 

1 Question de Dieter Vanbesien à Jan Jambon (VPM 
Finances, Pensions, chargé de la Loterie Nationale 
et Institutions culturelles fédérales) sur "Le 
couplage de l'e-guichet de Geopunt au cadastre 
fédéral" (56004245C) 

1 

Sprekers: Dieter Vanbesien, Jan Jambon, 

vice-eersteminister en minister van Financiën 
en Pensioenen, belast met de Nationale Loterij 
en de Federale Culturele Instellingen 

 Orateurs: Dieter Vanbesien, Jan Jambon, 

vice-premier ministre et ministre des Finances 
et des Pensions, chargé de la Loterie Nationale 
et des Institutions culturelles fédérales 

 

    
Vraag van Dieter Vanbesien aan Jan Jambon 
(VEM Financiën, Pensioenen, belast met de 
Nationale Loterij en Federale Culturele 
Instellingen) over "Het btw-tarief voor 
warmtepompen in 2025" (56004271C) 

2 Question de Dieter Vanbesien à Jan Jambon (VPM 
Finances, Pensions, chargé de la Loterie Nationale 
et Institutions culturelles fédérales) sur "Le taux de 
TVA applicable aux pompes à chaleur durant 
l'année 2025" (56004271C) 

2 

Sprekers: Dieter Vanbesien, Jan Jambon, 

vice-eersteminister en minister van Financiën 
en Pensioenen, belast met de Nationale Loterij 
en de Federale Culturele Instellingen 

 Orateurs: Dieter Vanbesien, Jan Jambon, 

vice-premier ministre et ministre des Finances 
et des Pensions, chargé de la Loterie Nationale 
et des Institutions culturelles fédérales 

 

    
Vraag van Matti Vandemaele aan Vincent Van 
Peteghem (VEM Begroting, belast met 
Administratieve Vereenvoudiging) over "De 
scanners en de veiligheid van de haven van 
Antwerpen" (56004316C) 

2 Question de Matti Vandemaele à Vincent Van 
Peteghem (VPM Budget, chargé de la 
Simplification administrative) sur "Les scanners et 
la sécurité du port d'Anvers" (56004316C) 

2 

Sprekers: Matti Vandemaele, Jan Jambon, 

vice-eersteminister en minister van Financiën 
en Pensioenen, belast met de Nationale Loterij 
en de Federale Culturele Instellingen 

 Orateurs: Matti Vandemaele, Jan Jambon, 

vice-premier ministre et ministre des Finances 
et des Pensions, chargé de la Loterie Nationale 
et des Institutions culturelles fédérales 

 

    
Vraag van Meyrem Almaci aan Jan Jambon (VEM 
Financiën, Pensioenen, belast met de Nationale 
Loterij en Federale Culturele Instellingen) over "Het 
FSMA-onderzoek naar Ekopak" (56004328C) 

3 Question de Meyrem Almaci à Jan Jambon (VPM 
Finances, Pensions, chargé de la Loterie Nationale 
et Institutions culturelles fédérales) sur "L'enquête 
de la FSMA concernant Ekopak" (56004328C) 

3 

Sprekers: Meyrem Almaci, Jan Jambon, vice-

eersteminister en minister van Financiën en 
Pensioenen, belast met de Nationale Loterij en 
de Federale Culturele Instellingen 

 Orateurs: Meyrem Almaci, Jan Jambon, vice-

premier ministre et ministre des Finances et des 
Pensions, chargé de la Loterie Nationale et des 
Institutions culturelles fédérales 

 

    
Vraag van Meyrem Almaci aan Jan Jambon (VEM 
Financiën, Pensioenen, belast met de Nationale 
Loterij en Federale Culturele Instellingen) over "Het 
DRFM-programma" (56004329C) 

4 Question de Meyrem Almaci à Jan Jambon (VPM 
Finances, Pensions, chargé de la Loterie Nationale 
et Institutions culturelles fédérales) sur "Le 
programme DRFM" (56004329C) 

4 

Sprekers: Meyrem Almaci, Jan Jambon, vice-

eersteminister en minister van Financiën en 
Pensioenen, belast met de Nationale Loterij en 
de Federale Culturele Instellingen 

 Orateurs: Meyrem Almaci, Jan Jambon, vice-

premier ministre et ministre des Finances et des 
Pensions, chargé de la Loterie Nationale et des 
Institutions culturelles fédérales 

 

    
Vraag van Meyrem Almaci aan Jan Jambon (VEM 
Financiën, Pensioenen, belast met de Nationale 
Loterij en Federale Culturele Instellingen) over "Het 
rapport FairFin & BOS+ van 10 april jongstleden 
m.b.t. de financiering van ontbossing" (56004334C) 

6 Question de Meyrem Almaci à Jan Jambon (VPM 
Finances, Pensions, chargé de la Loterie Nationale 
et Institutions culturelles fédérales) sur "Le rapport 
de FairFin & BOS+ du 10 avril dernier relatif au 
financement du déboisement" (56004334C) 

6 

Sprekers: Meyrem Almaci, Jan Jambon, vice-

eersteminister en minister van Financiën en 
Pensioenen, belast met de Nationale Loterij en 
de Federale Culturele Instellingen 

 Orateurs: Meyrem Almaci, Jan Jambon, vice-

premier ministre et ministre des Finances et des 
Pensions, chargé de la Loterie Nationale et des 
Institutions culturelles fédérales 

 

    
Vraag van Alexia Bertrand aan Jan Jambon (VEM 
Financiën, Pensioenen, belast met de Nationale 

7 Question de Alexia Bertrand à Jan Jambon (VPM 
Finances, Pensions, chargé de la Loterie Nationale 

7 
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ii 

Loterij en Federale Culturele Instellingen) over "Het 
paasakkoord" (56004401C) 

et Institutions culturelles fédérales) sur "L'accord de 
Pâques" (56004401C) 

Sprekers: Alexia Bertrand, voorzitster van de 
Open Vld-fractie, Jan Jambon, vice-

eersteminister en minister van Financiën en 
Pensioenen, belast met de Nationale Loterij en 
de Federale Culturele Instellingen 

 Orateurs: Alexia Bertrand, présidente du 
groupe Open Vld, Jan Jambon, vice-premier 

ministre et ministre des Finances et des 
Pensions, chargé de la Loterie Nationale et des 
Institutions culturelles fédérales 

 

    
Vraag van Alexia Bertrand aan Jan Jambon (VEM 
Financiën, Pensioenen, belast met de Nationale 
Loterij en Federale Culturele Instellingen) over "Het 
gebruik van opbrengsten uit bevroren Russische 
tegoeden" (56004402C) 

8 Question de Alexia Bertrand à Jan Jambon (VPM 
Finances, Pensions, chargé de la Loterie Nationale 
et Institutions culturelles fédérales) sur "L'utilisation 
des recettes provenant des avoirs russes gelés" 
(56004402C) 

8 

Sprekers: Alexia Bertrand, voorzitster van de 
Open Vld-fractie, Jan Jambon, vice-

eersteminister en minister van Financiën en 
Pensioenen, belast met de Nationale Loterij en 
de Federale Culturele Instellingen 

 Orateurs: Alexia Bertrand, présidente du 
groupe Open Vld, Jan Jambon, vice-premier 

ministre et ministre des Finances et des 
Pensions, chargé de la Loterie Nationale et des 
Institutions culturelles fédérales 

 

    
Samengevoegde vragen van 9 Questions jointes de 9 
- Alexia Bertrand aan Jan Jambon (VEM Financiën, 
Pensioenen, belast met de Nationale Loterij en 
Federale Culturele Instellingen) over "Het dividend 
van Belfius" (56004403C) 

9 - Alexia Bertrand à Jan Jambon (VPM Finances, 
Pensions, chargé de la Loterie Nationale et 
Institutions culturelles fédérales) sur "Le dividende 
de Belfius" (56004403C) 

9 

- Koen Van den Heuvel aan Jan Jambon (VEM 
Financiën, Pensioenen, belast met de Nationale 
Loterij en Federale Culturele Instellingen) over "Het 
uitzonderlijke dividend van Belfius" (56004761C) 

9 - Koen Van den Heuvel à Jan Jambon (VPM 
Finances, Pensions, chargé de la Loterie Nationale 
et Institutions culturelles fédérales) sur "Le 
dividende exceptionnel de Belfius" (56004761C) 

9 

- Hugues Bayet aan Jan Jambon (VEM Financiën, 
Pensioenen, belast met de Nationale Loterij en 
Federale Culturele Instellingen) over "Het 
uitzonderlijke dividend van Belfius" (56004774C) 

9 - Hugues Bayet à Jan Jambon (VPM Finances, 
Pensions, chargé de la Loterie Nationale et 
Institutions culturelles fédérales) sur "Le dividende 
exceptionnel de Belfius" (56004774C) 

9 

Sprekers: Alexia Bertrand, voorzitster van de 
Open Vld-fractie, Hugues Bayet, Jan Jambon, 

vice-eersteminister en minister van Financiën 
en Pensioenen, belast met de Nationale Loterij 
en de Federale Culturele Instellingen 

 Orateurs: Alexia Bertrand, présidente du 
groupe Open Vld, Hugues Bayet, Jan 
Jambon, vice-premier ministre et ministre des 

Finances et des Pensions, chargé de la Loterie 
Nationale et des Institutions culturelles 
fédérales 

 

    
Samengevoegde vragen van 11 Questions jointes de 11 
- Xavier Dubois aan Jan Jambon (VEM Financiën, 
Pensioenen, belast met de Nationale Loterij en 
Federale Culturele Instellingen) over "De 
hervorming van het DBI-stelsel en de 
verduidelijking van het begrip 'financiële vaste 
activa'" (56004658C) 

11 - Xavier Dubois à Jan Jambon (VPM Finances, 
Pensions, chargé de la Loterie Nationale et 
Institutions culturelles fédérales) sur "La réforme du 
régime des RDT et la clarification de la notion 
d'immobilisation financière" (56004658C) 

11 

- Vincent Van Quickenborne aan Jan Jambon 
(VEM Financiën, Pensioenen, belast met de 
Nationale Loterij en Federale Culturele 
Instellingen) over "De DBI-belastingverhoging" 
(56004765C) 

11 - Vincent Van Quickenborne à Jan Jambon (VPM 
Finances, Pensions, chargé de la Loterie Nationale 
et Institutions culturelles fédérales) sur 
"L'augmentation d'impôt concernant les RDT" 
(56004765C) 

11 

- Kemal Bilmez aan Jan Jambon (VEM Financiën, 
Pensioenen, belast met de Nationale Loterij en 
Federale Culturele Instellingen) over "Het DBI-
stelsel en de financiële vaste activa" (56004795C) 

11 - Kemal Bilmez à Jan Jambon (VPM Finances, 
Pensions, chargé de la Loterie Nationale et 
Institutions culturelles fédérales) sur "Le régime 
des RDT et l'immobilisation financière" 
(56004795C) 

11 

Sprekers: Xavier Dubois, Vincent Van 
Quickenborne, Kemal Bilmez, Jan Jambon, 

vice-eersteminister en minister van Financiën 
en Pensioenen, belast met de Nationale Loterij 
en de Federale Culturele Instellingen 

 Orateurs: Xavier Dubois, Vincent Van 
Quickenborne, Kemal Bilmez, Jan Jambon, 

vice-premier ministre et ministre des Finances 
et des Pensions, chargé de la Loterie Nationale 
et des Institutions culturelles fédérales 

 

    
Vraag van Matti Vandemaele aan Jan Jambon 
(VEM Financiën, Pensioenen, belast met de 

13 Question de Matti Vandemaele à Jan Jambon 
(VPM Finances, Pensions, chargé de la Loterie 

13 
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Nationale Loterij en Federale Culturele 
Instellingen) over "Vapes en de douane" 
(56004682C) 

Nationale et Institutions culturelles fédérales) sur 
"Les vapoteuses et la douane" (56004682C) 

Sprekers: Matti Vandemaele, Jan Jambon, 

vice-eersteminister en minister van Financiën 
en Pensioenen, belast met de Nationale Loterij 
en de Federale Culturele Instellingen 

 Orateurs: Matti Vandemaele, Jan Jambon, 

vice-premier ministre et ministre des Finances 
et des Pensions, chargé de la Loterie Nationale 
et des Institutions culturelles fédérales 

 

    
Vraag van Hugues Bayet aan Jan Jambon (VEM 
Financiën, Pensioenen, belast met de Nationale 
Loterij en Federale Culturele Instellingen) over "De 
berichten van wijziging van de bedrijfsvoorheffing 
voor bedrijfsleiders" (56004683C) 

15 Question de Hugues Bayet à Jan Jambon (VPM 
Finances, Pensions, chargé de la Loterie Nationale 
et Institutions culturelles fédérales) sur "Les avis de 
rectification du précompte professionnel pour des 
dirigeants d'entreprise" (56004683C) 

15 

Sprekers: Hugues Bayet, Jan Jambon, vice-

eersteminister en minister van Financiën en 
Pensioenen, belast met de Nationale Loterij en 
de Federale Culturele Instellingen 

 Orateurs: Hugues Bayet, Jan Jambon, vice-

premier ministre et ministre des Finances et des 
Pensions, chargé de la Loterie Nationale et des 
Institutions culturelles fédérales 

 

    
Vraag van Hugues Bayet aan Jan Jambon (VEM 
Financiën, Pensioenen, belast met de Nationale 
Loterij en Federale Culturele Instellingen) over "De 
procedure van de aanslag van ambtswege" 
(56004685C) 

16 Question de Hugues Bayet à Jan Jambon (VPM 
Finances, Pensions, chargé de la Loterie Nationale 
et Institutions culturelles fédérales) sur "La 
procédure de taxation d'office" (56004685C) 

16 

Sprekers: Hugues Bayet, Jan Jambon, vice-

eersteminister en minister van Financiën en 
Pensioenen, belast met de Nationale Loterij en 
de Federale Culturele Instellingen 

 Orateurs: Hugues Bayet, Jan Jambon, vice-

premier ministre et ministre des Finances et des 
Pensions, chargé de la Loterie Nationale et des 
Institutions culturelles fédérales 

 

    
Vraag van Hugues Bayet aan Jan Jambon (VEM 
Financiën, Pensioenen, belast met de Nationale 
Loterij en Federale Culturele Instellingen) over "De 
lancering door Belfius van een spaarrekening met 
2,8 % rente" (56004688C) 

17 Question de Hugues Bayet à Jan Jambon (VPM 
Finances, Pensions, chargé de la Loterie Nationale 
et Institutions culturelles fédérales) sur "La création 
d’un compte d’épargne à 2,8 % d’intérêt par 
Belfius" (56004688C) 

17 

Sprekers: Hugues Bayet, Jan Jambon, vice-

eersteminister en minister van Financiën en 
Pensioenen, belast met de Nationale Loterij en 
de Federale Culturele Instellingen 

 Orateurs: Hugues Bayet, Jan Jambon, vice-

premier ministre et ministre des Finances et des 
Pensions, chargé de la Loterie Nationale et des 
Institutions culturelles fédérales 

 

    
Vraag van Steven Matheï aan Jan Jambon (VEM 
Financiën, Pensioenen, belast met de Nationale 
Loterij en Federale Culturele Instellingen) over "De 
nieuwe versie van Tax-on-web" (56004699C) 

18 Question de Steven Matheï à Jan Jambon (VPM 
Finances, Pensions, chargé de la Loterie Nationale 
et Institutions culturelles fédérales) sur "La nouvelle 
version de Tax-on-web" (56004699C) 

18 

Sprekers: Steven Matheï, Jan Jambon, vice-

eersteminister en minister van Financiën en 
Pensioenen, belast met de Nationale Loterij en 
de Federale Culturele Instellingen 

 Orateurs: Steven Matheï, Jan Jambon, vice-

premier ministre et ministre des Finances et des 
Pensions, chargé de la Loterie Nationale et des 
Institutions culturelles fédérales 

 

    
Samengevoegde vragen van 19 Questions jointes de 19 
- Steven Matheï aan Jan Jambon (VEM Financiën, 
Pensioenen, belast met de Nationale Loterij en 
Federale Culturele Instellingen) over "De 
belastingvermindering voor de 
rechtsbijstandsverzekering" (56004700C) 

19 - Steven Matheï à Jan Jambon (VPM Finances, 
Pensions, chargé de la Loterie Nationale et 
Institutions culturelles fédérales) sur "La réduction 
d'impôts pour l'assurance protection juridique" 
(56004700C) 

19 

- Vincent Van Quickenborne aan Jan Jambon 
(VEM Financiën, Pensioenen, belast met de 
Nationale Loterij en Federale Culturele 
Instellingen) over "De mogelijke daling van de 
premies voor rechtsbijstandverzekeringen" 
(56004770C) 

19 - Vincent Van Quickenborne à Jan Jambon (VPM 
Finances, Pensions, chargé de la Loterie Nationale 
et Institutions culturelles fédérales) sur 
"L'éventuelle diminution des primes de l'assurance 
protection juridique" (56004770C) 

19 

Sprekers: Steven Matheï, Vincent Van 
Quickenborne, Jan Jambon, vice-

eersteminister en minister van Financiën en 
Pensioenen, belast met de Nationale Loterij en 
de Federale Culturele Instellingen 

 Orateurs: Steven Matheï, Vincent Van 
Quickenborne, Jan Jambon, vice-premier 

ministre et ministre des Finances et des 
Pensions, chargé de la Loterie Nationale et des 
Institutions culturelles fédérales 
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Vraag van Steven Matheï aan Jan Jambon (VEM 
Financiën, Pensioenen, belast met de Nationale 
Loterij en Federale Culturele Instellingen) over "Het 
btw-tarief voor verwarmingsketels" (56004702C) 

20 Question de Steven Matheï à Jan Jambon (VPM 
Finances, Pensions, chargé de la Loterie Nationale 
et Institutions culturelles fédérales) sur "Le taux de 
TVA sur les chaudières" (56004702C) 

20 

Sprekers: Steven Matheï, Jan Jambon, vice-

eersteminister en minister van Financiën en 
Pensioenen, belast met de Nationale Loterij en 
de Federale Culturele Instellingen 

 Orateurs: Steven Matheï, Jan Jambon, vice-

premier ministre et ministre des Finances et des 
Pensions, chargé de la Loterie Nationale et des 
Institutions culturelles fédérales 

 

    
Vraag van Steven Matheï aan Jan Jambon (VEM 
Financiën, Pensioenen, belast met de Nationale 
Loterij en Federale Culturele Instellingen) over "Het 
verruimde inkomensbegrip" (56004703C) 

20 Question de Steven Matheï à Jan Jambon (VPM 
Finances, Pensions, chargé de la Loterie Nationale 
et Institutions culturelles fédérales) sur "La 
définition plus large des revenus" (56004703C) 

20 

Sprekers: Steven Matheï, Jan Jambon, vice-

eersteminister en minister van Financiën en 
Pensioenen, belast met de Nationale Loterij en 
de Federale Culturele Instellingen 

 Orateurs: Steven Matheï, Jan Jambon, vice-

premier ministre et ministre des Finances et des 
Pensions, chargé de la Loterie Nationale et des 
Institutions culturelles fédérales 

 

    
Samengevoegde vragen van 21 Questions jointes de 21 
- Kjell Vander Elst aan Jan Jambon (VEM 
Financiën, Pensioenen, belast met de Nationale 
Loterij en Federale Culturele Instellingen) over "De 
mogelijke bijkomende participatie van SFPIM in 
Brussels Airport Company" (56004726C) 

21 - Kjell Vander Elst à Jan Jambon (VPM Finances, 
Pensions, chargé de la Loterie Nationale et 
Institutions culturelles fédérales) sur "La possible 
participation supplémentaire de la SFPIM dans 
Brussels Airport Company" (56004726C) 

21 

- Vincent Van Quickenborne aan Jan Jambon 
(VEM Financiën, Pensioenen, belast met de 
Nationale Loterij en Federale Culturele 
Instellingen) over "Brussels Airport en SFPIM" 
(56004767C) 

21 - Vincent Van Quickenborne à Jan Jambon (VPM 
Finances, Pensions, chargé de la Loterie Nationale 
et Institutions culturelles fédérales) sur "Brussels 
Airport et la SFPIM" (56004767C) 

21 

- Kemal Bilmez aan Jan Jambon (VEM Financiën, 
Pensioenen, belast met de Nationale Loterij en 
Federale Culturele Instellingen) over "De 
overheidsparticipatie in de luchthaven van 
Zaventem" (56004810C) 

21 - Kemal Bilmez à Jan Jambon (VPM Finances, 
Pensions, chargé de la Loterie Nationale et 
Institutions culturelles fédérales) sur "La 
participation publique dans l'aéroport de 
Zaventem" (56004810C) 

21 

Sprekers: Vincent Van Quickenborne, Kemal 
Bilmez, Jan Jambon, vice-eersteminister en 

minister van Financiën en Pensioenen, belast 
met de Nationale Loterij en de Federale 
Culturele Instellingen, Kjell Vander Elst 

 Orateurs: Vincent Van Quickenborne, Kemal 
Bilmez, Jan Jambon, vice-premier ministre et 

ministre des Finances et des Pensions, chargé 
de la Loterie Nationale et des Institutions 
culturelles fédérales, Kjell Vander Elst 

 

    
Vraag van Vincent Van Quickenborne aan Jan 
Jambon (VEM Financiën, Pensioenen, belast met 
de Nationale Loterij en Federale Culturele 
Instellingen) over "De pensioenfondsen en de 
maximumprijzen" (56004764C) 

23 Question de Vincent Van Quickenborne à Jan 
Jambon (VPM Finances, Pensions, chargé de la 
Loterie Nationale et Institutions culturelles 
fédérales) sur "Les fonds de pension et les prix 
maximaux" (56004764C) 

23 

Sprekers: Vincent Van Quickenborne, Jan 
Jambon, vice-eersteminister en minister van 

Financiën en Pensioenen, belast met de 
Nationale Loterij en de Federale Culturele 
Instellingen 

 Orateurs: Vincent Van Quickenborne, Jan 
Jambon, vice-premier ministre et ministre des 

Finances et des Pensions, chargé de la Loterie 
Nationale et des Institutions culturelles 
fédérales 

 

    
Vraag van Vincent Van Quickenborne aan Jan 
Jambon (VEM Financiën, Pensioenen, belast met 
de Nationale Loterij en Federale Culturele 
Instellingen) over "De nieuwe contractbreuk inzake 
de carried interest" (56004766C) 

24 Question de Vincent Van Quickenborne à Jan 
Jambon (VPM Finances, Pensions, chargé de la 
Loterie Nationale et Institutions culturelles 
fédérales) sur "La nouvelle rupture de contrat 
concernant les carried interest" (56004766C) 

24 

Sprekers: Vincent Van Quickenborne, Jan 
Jambon, vice-eersteminister en minister van 

Financiën en Pensioenen, belast met de 
Nationale Loterij en de Federale Culturele 
Instellingen 

 Orateurs: Vincent Van Quickenborne, Jan 
Jambon, vice-premier ministre et ministre des 

Finances et des Pensions, chargé de la Loterie 
Nationale et des Institutions culturelles 
fédérales 

 

    
Vraag van Vincent Van Quickenborne aan Jan 24 Question de Vincent Van Quickenborne à Jan 24 
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Jambon (VEM Financiën, Pensioenen, belast met 
de Nationale Loterij en Federale Culturele 
Instellingen) over "De minimale verhoging v.d. 
belastingvrije som en het minimale voordeel voor 
de belastingbetaler" (56004768C) 

Jambon (VPM Finances, Pensions, chargé de la 
Loterie Nationale et Institutions culturelles 
fédérales) sur "L'augmentation minimale de la 
quotité exemptée d'impôt et le gain minimal pour le 
contribuable" (56004768C) 

Sprekers: Vincent Van Quickenborne, Jan 
Jambon, vice-eersteminister en minister van 

Financiën en Pensioenen, belast met de 
Nationale Loterij en de Federale Culturele 
Instellingen 

 Orateurs: Vincent Van Quickenborne, Jan 
Jambon, vice-premier ministre et ministre des 

Finances et des Pensions, chargé de la Loterie 
Nationale et des Institutions culturelles 
fédérales 

 

    
Vraag van Vincent Van Quickenborne aan Jan 
Jambon (VEM Financiën, Pensioenen, belast met 
de Nationale Loterij en Federale Culturele 
Instellingen) over "Het CAP, bouwsteen van een 
echt vermogenskadaster" (56004769C) 

26 Question de Vincent Van Quickenborne à Jan 
Jambon (VPM Finances, Pensions, chargé de la 
Loterie Nationale et Institutions culturelles 
fédérales) sur "Le PCC, fondement d'un réel 
cadastre du patrimoine" (56004769C) 

26 

Sprekers: Vincent Van Quickenborne, Jan 
Jambon, vice-eersteminister en minister van 

Financiën en Pensioenen, belast met de 
Nationale Loterij en de Federale Culturele 
Instellingen 

 Orateurs: Vincent Van Quickenborne, Jan 
Jambon, vice-premier ministre et ministre des 

Finances et des Pensions, chargé de la Loterie 
Nationale et des Institutions culturelles 
fédérales 

 

    
Samengevoegde vragen van 27 Questions jointes de 27 
- Vincent Van Quickenborne aan Jan Jambon 
(VEM Financiën, Pensioenen, belast met de 
Nationale Loterij en Federale Culturele 
Instellingen) over "De meerwaardetaks" 
(56004771C) 

27 - Vincent Van Quickenborne à Jan Jambon (VPM 
Finances, Pensions, chargé de la Loterie Nationale 
et Institutions culturelles fédérales) sur "La taxe sur 
les plus-values" (56004771C) 

27 

- Hugues Bayet aan Jan Jambon (VEM Financiën, 
Pensioenen, belast met de Nationale Loterij en 
Federale Culturele Instellingen) over "De 
meerwaardebelasting" (56004780C) 

27 - Hugues Bayet à Jan Jambon (VPM Finances, 
Pensions, chargé de la Loterie Nationale et 
Institutions culturelles fédérales) sur "La taxation 
des plus-values" (56004780C) 

27 

- Kemal Bilmez aan Jan Jambon (VEM Financiën, 
Pensioenen, belast met de Nationale Loterij en 
Federale Culturele Instellingen) over "De 
meerwaardebelasting" (56004793C) 

27 - Kemal Bilmez à Jan Jambon (VPM Finances, 
Pensions, chargé de la Loterie Nationale et 
Institutions culturelles fédérales) sur "La taxe sur 
les plus-values" (56004793C) 

27 

- Alexia Bertrand aan Jan Jambon (VEM Financiën, 
Pensioenen, belast met de Nationale Loterij en 
Federale Culturele Instellingen) over "De 
begrotingscijfers en de meerwaardebelasting" 
(56004799C) 

27 - Alexia Bertrand à Jan Jambon (VPM Finances, 
Pensions, chargé de la Loterie Nationale et 
Institutions culturelles fédérales) sur "Les chiffres 
budgétaires et la taxe sur les plus-values" 
(56004799C) 

27 

Sprekers: Vincent Van Quickenborne, 
Hugues Bayet, Kemal Bilmez, Alexia 
Bertrand, voorzitster van de Open Vld-fractie, 
Jan Jambon, vice-eersteminister en minister 

van Financiën en Pensioenen, belast met de 
Nationale Loterij en de Federale Culturele 
Instellingen 

 Orateurs: Vincent Van Quickenborne, 
Hugues Bayet, Kemal Bilmez, Alexia 
Bertrand, présidente du groupe Open Vld, Jan 
Jambon, vice-premier ministre et ministre des 

Finances et des Pensions, chargé de la Loterie 
Nationale et des Institutions culturelles 
fédérales 

 

    
Vraag van Steven Matheï aan Jan Jambon (VEM 
Financiën, Pensioenen, belast met de Nationale 
Loterij en Federale Culturele Instellingen) over "De 
aangifte in de rechtspersonenbelasting" 
(56004776C) 

30 Question de Steven Matheï à Jan Jambon (VPM 
Finances, Pensions, chargé de la Loterie Nationale 
et Institutions culturelles fédérales) sur "La 
déclaration à l'impôt des personnes morales" 
(56004776C) 

30 

Sprekers: Steven Matheï, Jan Jambon, vice-

eersteminister en minister van Financiën en 
Pensioenen, belast met de Nationale Loterij en 
de Federale Culturele Instellingen 

 Orateurs: Steven Matheï, Jan Jambon, vice-

premier ministre et ministre des Finances et des 
Pensions, chargé de la Loterie Nationale et des 
Institutions culturelles fédérales 

 

    
Vraag van Kemal Bilmez aan Jan Jambon (VEM 
Financiën, Pensioenen, belast met de Nationale 
Loterij en Federale Culturele Instellingen) over "Het 
terugbrengen van de fiscale aftrekbaarheid van 
giften van 45 % tot 30 %" (56004804C) 

31 Question de Kemal Bilmez à Jan Jambon (VPM 
Finances, Pensions, chargé de la Loterie Nationale 
et Institutions culturelles fédérales) sur "La 
réduction de 45 % à 30 % de la déductibilité fiscale 
des dons" (56004804C) 

31 
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Sprekers: Kemal Bilmez, Jan Jambon, vice-

eersteminister en minister van Financiën en 
Pensioenen, belast met de Nationale Loterij en 
de Federale Culturele Instellingen 

 Orateurs: Kemal Bilmez, Jan Jambon, vice-

premier ministre et ministre des Finances et des 
Pensions, chargé de la Loterie Nationale et des 
Institutions culturelles fédérales 

 

    
Vraag van Dieter Vanbesien aan Jan Jambon 
(VEM Financiën, Pensioenen, belast met de 
Nationale Loterij en Federale Culturele 
Instellingen) over "De opvolging van de hervormde 
investeringsaftrek" (56004805C) 

32 Question de Dieter Vanbesien à Jan Jambon (VPM 
Finances, Pensions, chargé de la Loterie Nationale 
et Institutions culturelles fédérales) sur "Le suivi de 
la déduction pour investissement réformée" 
(56004805C) 

32 

Sprekers: Dieter Vanbesien, Jan Jambon, 

vice-eersteminister en minister van Financiën 
en Pensioenen, belast met de Nationale Loterij 
en de Federale Culturele Instellingen 

 Orateurs: Dieter Vanbesien, Jan Jambon, 

vice-premier ministre et ministre des Finances 
et des Pensions, chargé de la Loterie Nationale 
et des Institutions culturelles fédérales 

 

    
Vraag van Simon Dethier aan Jan Jambon (VEM 
Financiën, Pensioenen, belast met de Nationale 
Loterij en Federale Culturele Instellingen) over "Het 
centraal bestand van vonnissen, arresten en akten 
houdende toekenning v.e. onderhoudsuitkering" 
(56004820C) 

32 Question de Simon Dethier à Jan Jambon (VPM 
Finances, Pensions, chargé de la Loterie Nationale 
et Institutions culturelles fédérales) sur "Le fichier 
central des jugements, arrêts et actes allouant une 
pension alimentaire" (56004820C) 

32 

Sprekers: Simon Dethier, Jan Jambon, vice-

eersteminister en minister van Financiën en 
Pensioenen, belast met de Nationale Loterij en 
de Federale Culturele Instellingen 

 Orateurs: Simon Dethier, Jan Jambon, vice-

premier ministre et ministre des Finances et des 
Pensions, chargé de la Loterie Nationale et des 
Institutions culturelles fédérales 

 

    
Vraag van Anthony Dufrane aan Jan Jambon (VEM 
Financiën, Pensioenen, belast met de Nationale 
Loterij en Federale Culturele Instellingen) over "De 
huidige goudkoers" (56004554C) 

33 Question de Anthony Dufrane à Jan Jambon (VPM 
Finances, Pensions, chargé de la Loterie Nationale 
et Institutions culturelles fédérales) sur "Le cours 
actuel de l’or" (56004554C) 

33 

Sprekers: Anthony Dufrane, Jan Jambon, 

vice-eersteminister en minister van Financiën 
en Pensioenen, belast met de Nationale Loterij 
en de Federale Culturele Instellingen 

 Orateurs: Anthony Dufrane, Jan Jambon, 

vice-premier ministre et ministre des Finances 
et des Pensions, chargé de la Loterie Nationale 
et des Institutions culturelles fédérales 
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Commissie voor Financiën en 
Begroting 

Commission des Finances et du 
Budget 

 

van 

 

DINSDAG 29 APRIL 2025 

 
Namiddag 

 
______ 

 

 

du 

 

MARDI 29 AVRIL 2025 

 
Après-midi 

 
______ 

 
 
 
De openbare commissievergadering wordt geopend 
om 14.01 uur en voorgezeten door de heer Steven 
Vandeput. 
 
De cursieve tekst is een samenvatting van de tekst 
die de vraagsteller vooraf heeft ingediend. 
 

La réunion publique de commission est ouverte à 
14 h 01 par M. Steven Vandeput, président. 
 
 
Le texte en italique est le résumé de la question 
préalablement déposée. 
 

De voorzitter: Vraag nr. 56003781C van de 
heer Daerden wordt omgezet in een schriftelijke 
vraag. 
 

Le président: La question n° 56003781C de 
M. Daerden est transformée en question écrite. 
 

01 Vraag van Dieter Vanbesien aan Jan Jambon 

(VEM Financiën, Pensioenen, belast met de 
Nationale Loterij en Federale Culturele 
Instellingen) over "De koppeling van het e-loket 
van Geopunt aan het federale kadaster" 
(56004245C) 
 

01 Question de Dieter Vanbesien à Jan Jambon 

(VPM Finances, Pensions, chargé de la Loterie 
Nationale et Institutions culturelles fédérales) sur 
"Le couplage de l'e-guichet de Geopunt au 
cadastre fédéral" (56004245C) 
 

01.01  Dieter Vanbesien (Ecolo-Groen): Wie zijn 

eigendom wil laten schrappen als jachtgebied kan 
daartoe een aanvraag indienen via Geopunt. Bij de 
aanvraag moet een eigendomsbewijs worden 
gevoegd. Het Agentschap Natuur en Bos heeft een 
koppeling tussen het kadaster en het e-loket 
voorbereid om deze informatie automatisch te 
koppelen, maar voor de implementatie is er een 
akkoord van de federale overheid nodig.  
 
Overlegt uw administratie hierover met de Vlaamse 
overheid? Zult u uw akkoord geven of zijn er 
inhoudelijke moeilijkheden? 
 

01.01  Dieter Vanbesien (Ecolo-Groen): Qui 

souhaite faire retirer sa propriété de la liste des 
zones de chasse, peut introduire une demande à 
cette fin par le biais de Geopunt. Un titre de propriété 
doit être joint à la demande. L'Agentschap voor 
Natuur en Bos (ANB) a préparé un couplage entre le 
cadastre et l'e-guichet pour associer 
automatiquement ces informations, mais la mise en 
œuvre nécessite l'accord du pouvoir fédéral.  
 
Votre administration se concerte-t-elle à ce sujet 
avec l'autorité flamande? Donnerez-vous votre 
accord ou existe-t-il des difficultés de fond à cet 
égard? 
 

01.02 Minister Jan Jambon (Nederlands): Er wordt 

al sinds 2021 overlegd met Natuur en Bos over het 
sluiten van een protocol. Mijn diensten wachten nog 
steeds op het antwoord van Natuur en Bos op enkele 
vragen om toelichting. Mijn diensten zijn zeker 
bereid om naar een oplossing te zoeken. Ik zal 
contact opnemen met de bevoegde Vlaamse 
minister om na te gaan of er aan Vlaamse kant een 
obstakel is. Voor ons zijn er geen inhoudelijke 

01.02  Jan Jambon, ministre (en néerlandais): Des 

concertations sont organisées depuis 2021 avec 
l'ANB à propos de la conclusion d'un protocole. Mes 
services attendent toujours la réponse de l'ANB à 
quelques demandes d'explications. Ils sont tout à fait 
disposés à trouver une solution. Je m’informerai 
auprès du ministre flamand compétent quant à 
l’existence éventuelle d'un obstacle du côté flamand. 
Nous estimons qu'il n'y a pas de difficultés de fond à 
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moeilijkheden. Ik zal proberen schot in de zaak te 
krijgen. 
 

cet égard. J'essaierai de faire avancer ce dossier. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

02 Vraag van Dieter Vanbesien aan Jan Jambon 

(VEM Financiën, Pensioenen, belast met de 
Nationale Loterij en Federale Culturele 
Instellingen) over "Het btw-tarief voor 
warmtepompen in 2025" (56004271C) 
 

02 Question de Dieter Vanbesien à Jan Jambon 

(VPM Finances, Pensions, chargé de la Loterie 
Nationale et Institutions culturelles fédérales) sur 
"Le taux de TVA applicable aux pompes à chaleur 
durant l'année 2025" (56004271C) 
 

02.01  Dieter Vanbesien (Ecolo-Groen): Vivaldi 

verlaagde het btw-tarief op warmtepompen tijdelijk 
naar 6 %. De regering in lopende zaken besliste om 
die maatregel niet te verlengen na 31 december 
2024, in de veronderstelling dat een regering met 
volheid van bevoegdheid het tarief permanent zou 
verlagen vóór 2025. Die regering kwam er echter pas 
na de jaarwisseling. Daardoor lijkt het er nu op dat 
het btw-tarief voor warmtepompen 21 % zal 
bedragen in 2025 en pas in 2026 wordt 
teruggebracht naar 6 %.  
 
 
Klopt dat of zal de programmawet het tarief 
retroactief op 6 % leggen vanaf 1 januari 2025? Wat 
is de financiële impact daarvan? Zijn de mensen zich 
er voldoende van bewust dat zij bij de aanschaf van 
een warmtepomp de dupe zijn van de trage 
regeringsvorming? 
 

02.01  Dieter Vanbesien (Ecolo-Groen): La 

coalition Vivaldi avait réduit temporairement la TVA 
sur les pompes à chaleur à 6 %. Le gouvernement 
en charge des affaires courantes avait décidé de ne 
pas prolonger cette mesure au-delà du 31 décembre 
2024, dans l'hypothèse qu'un gouvernement de plein 
exercice procéderait avant 2025 à une réduction 
permanente du taux. Ce gouvernement n'est 
toutefois entré en fonction qu'après le début de 
l'année. De ce fait, il semble à présent que le taux de 
TVA des pompes à chaleur s'élèvera à 21 % en 2025 
et ne retombera à 6 % qu'en 2026.  
 
Est-ce exact ou la loi-programme fixera-t-elle le taux 
à 6 % rétroactivement à partir du 1er janvier 2025? 
Quelle en sera l'incidence financière? Les citoyens 
se rendent-ils suffisamment compte qu'en achetant 
une pompe à chaleur, ils font les frais de la lenteur 
de la formation du gouvernement? 
 

02.02 Minister Jan Jambon (Nederlands): Om 

praktische en juridische redenen zal de 
gunstmaatregel niet met terugwerkende kracht 
worden ingevoerd en pas ingaan op 1 januari 2026. 
Zodra die beslissing definitief is, worden de burgers 
daarover geïnformeerd. De kostprijs van de 
maatregel wordt geraamd op 10 miljoen euro voor 
2026.  
 

02.02  Jan Jambon, ministre (en néerlandais): Pour 

des raisons pratiques et juridiques, la mesure de 
faveur ne sera pas instaurée avec effet rétroactif et 
n'entrera en vigueur que le 1er janvier 2026. Dès que 
la décision sera définitive, les citoyens en seront 
informés. Le coût de cette mesure est estimé à 
10 millions d'euros pour 2026. 
 

02.03  Dieter Vanbesien (Ecolo-Groen): Ik denk dat 

het juridisch en praktisch wel degelijk mogelijk is om 
het tarief retroactief in te voeren. Erg overtuigend 
vind ik dat argument niet. Een prijs van 10 miljoen 
euro lijkt evenmin onoverkomelijk. Dit is een 
ontgoochelend antwoord. 
 

02.03  Dieter Vanbesien (Ecolo-Groen): Selon moi, 

il est bel et bien possible, sur le plan juridique et 
pratique, d'instaurer le tarif avec effet rétroactif. Je 
ne trouve pas cet argument très convaincant. Un 
coût de 10 millions d'euros ne semble pas non plus 
insurmontable. La réponse du ministre est 
décevante. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

03 Vraag van Matti Vandemaele aan Vincent Van 

Peteghem (VEM Begroting, belast met 
Administratieve Vereenvoudiging) over "De 
scanners en de veiligheid van de haven van 
Antwerpen" (56004316C) 
 

03 Question de Matti Vandemaele à Vincent Van 

Peteghem (VPM Budget, chargé de la 
Simplification administrative) sur "Les scanners 
et la sécurité du port d'Anvers" (56004316C) 
 

03.01  Matti Vandemaele (Ecolo-Groen): De 

scanners in de haven van Antwerpen zijn regelmatig 

03.01  Matti Vandemaele (Ecolo-Groen): Les 

scanners du port d'Anvers tombent régulièrement en 
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stuk en een aantal zit nog in de testfase.  
 
Zijn er problemen? Hoever staat de testfase? 
Wanneer zullen de scanners optimaal gebruikt 
kunnen worden?  
 

panne et certains sont encore en phase de test.  
 
Des problèmes se posent-ils? Où en est la phase de 
test? Quand les scanners pourront-ils être utilisés de 
manière optimale? 
 

03.02 Minister Jan Jambon (Nederlands): In de 

voorbije maanden zijn er enkele technische 
problemen geweest. Ze werden zo snel als mogelijk 
opgelost. De douane is echter nooit zonder 
capaciteit geweest. De testfase zal uiterlijk eind 
juni 2025 eindigen, waarna de scanners volledig in 
gebruik zullen worden genomen. Vanaf dan is er 
volle capaciteit. 
 

03.02  Jan Jambon, ministre (en néerlandais): 

Plusieurs problèmes techniques ont été constatés 
ces derniers mois. Ils ont été résolus le plus 
rapidement possible. Cependant, la douane ne s'est 
jamais retrouvée privée de ses capacités. La phase 
de test se terminera au plus tard en juin 2025, après 
quoi les scanners seront complètement 
opérationnels. À partir de ce moment-là, la Douane 
disposera de toute sa capacité. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

04 Vraag van Meyrem Almaci aan Jan Jambon 

(VEM Financiën, Pensioenen, belast met de 
Nationale Loterij en Federale Culturele 
Instellingen) over "Het FSMA-onderzoek naar 
Ekopak" (56004328C) 
 

04 Question de Meyrem Almaci à Jan Jambon 

(VPM Finances, Pensions, chargé de la Loterie 
Nationale et Institutions culturelles fédérales) sur 
"L'enquête de la FSMA concernant Ekopak" 
(56004328C) 
 

04.01  Meyrem Almaci (Ecolo-Groen): Net vandaag 

liet de Autoriteit voor Financiële Diensten en Markten 
(FSMA) weten dat ze verder onderzoek instelt naar 
Ekopak. Dat toont de relevantie van mijn vraag aan. 
Verschillende persartikels in Apache, Trends en De 
Tijd schetsten een meer dan problematisch beeld 
over de communicatie van het beursgenoteerde 
waterzuiveringsbedrijf Ekopak ten aanzien van haar 
aandeelhouders en beleggers. In het najaar van 
2023 besliste de Antwerpse intercommunale water-
link om zonder Ekopak verder te gaan met 
miljoenenproject Waterkracht, maar Ekopak 
communiceerde anders. In februari 2024 kwam 
Ekopak opnieuw aan tafel, maar was er geen 
effectieve deal. Het aandeel van Ekopak werd 
tijdelijk geschorst. De FSMA startte een onderzoek, 
dat vandaag uitmondt in een nieuwe stap door de 
aanstelling van een auditeur voor het onderzoek 
naar de communicatie van Ekopak. 
 
 
 
Volgens de marktmisbruikverordening moeten 
beursgenoteerde bedrijven voorwetenschap zo snel 
mogelijk bekendmaken. Wat zijn de mogelijke 
sancties? Wat is de specifieke aard van het 
onderzoek door de FSMA en hoeveel vergelijkbare 
onderzoeken deed de FSMA in de voorbije 10 jaar? 
Wat is de timing en hoe zal het resultaat 
gecommuniceerd worden? Wat zijn de mogelijke 
consequenties voor het bedrijf en haar directie?  
 

04.01  Meyrem Almaci (Ecolo-Groen): L'Autorité 

des services et marchés financiers (FSMA) a fait 
savoir aujourd'hui même qu'elle allait mener une 
enquête plus approfondie sur Ekopak. Cette 
décision montre combien ma question est 
pertinente. Plusieurs articles parus dans Apache, 
Trends et De Tijd dressent un portrait plus que 
problématique de la communication de l'entreprise 
d'épuration de l'eau Ekopak, cotée en Bourse, vis-à-
vis de ses actionnaires et investisseurs. Dans sa 
communication, Ekopak a omis de préciser qu'à 
l'automne 2023, l'intercommunale anversoise water-
link avait décidé de poursuivre le projet Waterkracht, 
d'une valeur de plusieurs millions d'euros, sans 
Ekopak. En février 2024, Ekopak a poursuivi les 
négociations, mais sans obtenir d'accord effectif. 
L'action d'Ekopak a été temporairement suspendue. 
La FSMA a ouvert une enquête qui débouche 
aujourd'hui sur une nouvelle étape, à savoir la 
désignation d'un auditeur pour l'enquête sur la 
communication d'Ekopak. 
 
Selon le règlement sur les abus de marché, les 
entreprises cotées en Bourse doivent publier le plus 
rapidement possible les informations privilégiées. 
Quelles sont les sanctions potentielles? Quelle est la 
nature spécifique de l'enquête ouverte par la FSMA 
et combien d'enquêtes de ce type ont été réalisées 
par la FSMA au cours des 10 dernières années? 
Quel est le calendrier prévu et comment le résultat 
sera-t-il communiqué? Quelles sont les 
conséquences possibles pour l'entreprise et pour sa 
direction? 
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04.02 Minister Jan Jambon (Nederlands): Als 

minister van Financiën kan ik mij niet uitspreken over 
individuele toezichtdossiers. Een beursgenoteerd 
bedrijf moet koersgevoelige informatie – de 
zogenaamde voorwetenschap – onmiddellijk 
communiceren naar het publiek. Bij een inbreuk 
kunnen administratieve sancties worden opgelegd, 
variërend van geldboetes van 15 miljoen euro of 
15 % van de jaaromzet tot een formele 
waarschuwing of berisping en corrigerende 
maatregelen. Ook individuele personen kunnen 
gesanctioneerd worden. De FSMA voert 
onderzoeken uit bij aanwijzingen van laattijdige 
publicatie van voorwetenschap of van – pogingen tot 
– marktmanipulatie. Dit kan leiden tot strafrechtelijke 
vervolging via het openbaar ministerie. 
 
 
 
Inzake Ekopak is de FSMA na analyse een 
administratief onderzoek gestart naar de naleving 
van informatieverplichtingen. De volgende stap is de 
bezorging van het voorlopige onderzoeksverslag 
van de auditeur aan Ekopak voor opmerkingen. Na 
onderzoek van deze opmerkingen zal de auditeur 
het verslag afwerken en aan het directiecomité van 
de FSMA bezorgen. De gemiddelde doorlooptijd 
bedraagt een aantal maanden. 
 

04.02  Jan Jambon, ministre (en néerlandais): En 

tant que ministre des Finances, je ne peux pas 
commenter des dossiers de surveillance individuels. 
Une société cotée en Bourse doit immédiatement 
communiquer au public les informations 
susceptibles d'influer sur les cours – ce que l'on 
appelle les informations privilégiées. En cas 
d'infraction, des sanctions administratives peuvent 
être imposées, allant d'une amende de 15 millions 
d'euros ou de 15 % du chiffre d'affaires annuel à un 
avertissement formel ou à un blâme et à des 
mesures correctives. Des personnes peuvent 
également être sanctionnées. La FSMA mène des 
enquêtes en cas d'indications de publication tardive 
d'informations privilégiées ou de tentative de 
manipulation du marché. Ces enquêtes peuvent 
déboucher sur des poursuites pénales par 
l'intermédiaire du ministère public. 
 
En ce qui concerne Ekopak, la FSMA a, après 
analyse, ouvert une enquête administrative sur le 
respect des obligations d'information. L'étape 
suivante est la remise du rapport d'enquête 
préliminaire de l'auditeur à Ekopak pour 
commentaires. Après examen de ces commentaires, 
l'auditeur finalisera le rapport et le remettra au 
comité de direction de la FSMA. Le délai moyen se 
chiffre en mois. 
 

Het directiecomité heeft drie mogelijkheden: de 
grieven ter kennis van de betrokken partijen brengen 
en het dossier aan de sanctiecommissie bezorgen, 
een minnelijke schikking accepteren of het dossier 
afsluiten zonder verdere actie. Bij strafrechtelijke 
inbreuken informeert de FSMA ook de procureur des 
Konings. De FSMA heeft de voorbije jaren meerdere 
sancties opgelegd en minnelijke schikkingen 
getroffen, die raadpleegbaar zijn op de website van 
de FSMA. 
 

Le comité de direction a trois possibilités: notifier les 
griefs aux parties concernées et soumettre le dossier 
à la Commission des sanctions, accepter une 
transaction ou classer le dossier sans suite. En cas 
d'infractions pénales, la FSMA informe également le 
procureur du Roi. Ces dernières années, la FSMA a 
infligé plusieurs sanctions et conclu plusieurs 
transactions, qui peuvent être consultées sur son 
site web.  
 

04.03  Meyrem Almaci (Ecolo-Groen): Op de 

website van de FSMA staan alle cases, ongeacht de 
aard, gewoon onder elkaar. Ik zal misschien een 
schriftelijke vraag indienen om een overzicht te 
krijgen. Het verhaal van Ekopak ziet er niet fraai uit. 
Het is nu de vraag hoe dat waardevolle project 
verdergaat, want van de beloofde circulaire 
oplossing voor het water in de Antwerpse haven blijft 
weinig over. Het gebrek aan transparantie is 
bijzonder opmerkelijk. Het resultaat kunnen we dus 
tegen de zomer verwachten. 
 

04.03  Meyrem Almaci (Ecolo-Groen): Sur le site de 

la FSMA, tous les dossiers, quelle que soit leur 
nature, sont simplement repris les uns en dessous 
des autres. Je déposerai peut-être une question 
écrite pour obtenir un aperçu. Le cas de la société 
Ekopak n'est pas très reluisant. La question est à 
présent de savoir quel sera l'avenir de ce projet 
intéressant, car il ne reste plus grand-chose de la 
solution circulaire promise pour l'eau dans le port 
d'Anvers. Le manque de transparence est 
particulièrement frappant. Nous pouvons donc 
attendre les résultats pour cet été. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

05 Vraag van Meyrem Almaci aan Jan Jambon 

(VEM Financiën, Pensioenen, belast met de 
Nationale Loterij en Federale Culturele 

05 Question de Meyrem Almaci à Jan Jambon 

(VPM Finances, Pensions, chargé de la Loterie 
Nationale et Institutions culturelles fédérales) sur 
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Instellingen) over "Het DRFM-programma" 
(56004329C) 
 

"Le programme DRFM" (56004329C) 
 

05.01  Meyrem Almaci (Ecolo-Groen): De vorige 

regering heeft een proefproject opgezet voor de 
versnelde energetische renovatie van 
overheidsgebouwen via de DRFM-structuur (Design, 
Renovate, Finance and Maintain), die wordt 
gefinancierd met publiek en privaat geld. 
 
Wat is de stand van zaken van dit project en wat is 
de timing voor het vrijmaken van de middelen? Wat 
met de benoeming van de bestuurders in de 
verschillende dochtervennootschappen van de 
DRFM-structuur? Zitten er duurzaamheidsexperts in 
de raad van bestuur van Public Company (PubCo), 
de beheersvennootschap voor de DRFM-
programma's? Is er al een duurzaamheidscharter 
aangenomen? Wat is de timing hiervoor? Kunt u ons 
het charter bezorgen van PubCo? Zult u ervoor 
zorgen dat elk project in overeenstemming is met de 
zes milieudoelen van de Europese taxonomie? Zult 
u dit programma uitbreiden waar nodig?  
 

05.01  Meyrem Almaci (Ecolo-Groen): Le 

gouvernement précédent a lancé un projet pilote 
concernant la rénovation énergétique accélérée des 
bâtiments publics par le biais de la structure DRFM 
(Design, Renovate, Finance and Maintain), financée 
par des fonds publics et privés. 
 
Quel est l'état d'avancement de ce projet et quel est 
le calendrier pour la mise à disposition des moyens 
financiers? Qu'en est-il de la nomination des 
administrateurs auprès des filiales de la structure 
DRFM? Le conseil d'administration de Public 
Company (PubCo), la société de gestion des 
programmes DRFM, compte-t-il des experts en 
durabilité parmi ses membres? Une charte de 
durabilité a-t-elle déjà été adoptée? Quel est le 
calendrier de réalisation? Pouvez-vous nous fournir 
la charte de PubCo? Allez-vous veiller à ce que 
chaque projet soit conforme aux six objectifs 
environnementaux qui figurent dans la taxinomie 
européenne? Comptez-vous étendre ce programme 
si nécessaire?  
 

05.02 Minister Jan Jambon (Nederlands): Met het 

DRFM-programma willen we de energierenovatie 
van 2.586 federale overheidsgebouwen van de 
Regie der Gebouwen en Defensie versnellen door 
de financiële en personele middelen te optimaliseren 
via het groeperen van projecten, de standaardisering 
van contracten en privéfinanciering. 
 
De investeringen worden gespreid over 15 jaar en 
de aflossingen over 30 jaar, per projectcluster. De 
2.586 gebouwen worden gegroepeerd in 42 clusters, 
waarvan 18 voor de Regie en 24 voor Defensie. 
 
De ministerraad keurde in januari 2024 de start goed 
van de eerste twee renovatieprojecten: het militair 
kwartier te Burcht, waarvan de selectieleidraad 
hoogstwaarschijnlijk zal worden gepubliceerd na de 
zomer, en de startcluster voor de gebouwen van de 
Raad van State, waarvan de Regie de vereiste extra 
werken nog bestudeert. 
 
PubCo zou in principe nog dit jaar worden opgericht. 
Dat is de entiteit die het financiële en budgettaire 
beheer gaat centraliseren. Een KB moet PubCo het 
exclusieve recht verlenen om overheidsopdrachten 
uniform te gunnen voor de entiteiten. Dat KB moet 
voldoen aan de gebruikelijke praktijken van de 
Europese Investeringsbank (EIB.) De EIB zou tot 
40 % van de investeringen moeten financieren om 
de financieringskosten te drukken. Dat KB zal in een 
herziene vorm zeer snel worden gepubliceerd en 
dan volgt de overheidsopdracht voor de aanduiding 

05.02  Jan Jambon, ministre (en néerlandais): Avec 

le programme DRFM, nous souhaitons accélérer la 
rénovation énergétique de 2 586 bâtiments publics 
de la Régie des Bâtiments et de la Défense en 
optimisant les moyens financiers et humains par le 
biais du groupement de projets, de la normalisation 
de contrats et de financements privés. 
 
Les investissements seront répartis sur 15 ans et les 
amortissements s'étaleront sur 30 ans, par cluster 
de projets. Les 2 586 bâtiments seront regroupés en 
42 clusters: 18 pour la Régie et 24 pour la Défense. 
 
En janvier 2024, le Conseil des ministres a approuvé 
le lancement des deux premiers projets de 
rénovation, à savoir le quartier militaire de Burcht, 
dont le guide de sélection sera très probablement 
publié après l'été, et le cluster de démarrage pour les 
bâtiments du Conseil d'État, dont la Régie examine 
encore les travaux supplémentaires nécessaires. 
 
PubCo devrait en principe être créée cette année. 
Cette entité centralisera la gestion financière et 
budgétaire. Un arrêté royal devra accorder à PubCo 
le droit exclusif d'attribuer uniformément les marchés 
publics pour les entités. Cet arrêté royal devra 
respecter les pratiques habituelles de la Banque 
européenne d’investissement (BEI). La BEI devrait 
financer jusqu'à 40 % des investissements afin de 
réduire les coûts de financement. Cet arrêté royal 
sera publié très rapidement dans une version 
révisée et le marché public pour la désignation du 
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van de DRFM-facilitator. De FinCo zal pas worden 
opgericht nadat de DRFM-facilitator is aangeduid. 
 
De nodige middelen worden besproken vanaf de 
zomer, wanneer het herziene businessplan van het 
programma beschikbaar is. De benoeming van de 
bestuurders in de dochtervennootschappen gebeurt 
na de oprichting van PubCo en FinCo. 
 
De opname van duurzaamheidsexperts in de raad 
van bestuur van PubCo wordt bekeken zodra haar 
businessplan klaar is. 
 
De DRFM-projecten zullen altijd beantwoorden aan 
de Europese regelgeving. Een mogelijke uitbreiding 
van het DRFM-programma zal op het geschikte 
moment worden besproken met de betrokken 
departementen.  
 

facilitateur DRFM suivra. FinCo ne sera créée 
qu'après cette désignation. 
 
Les moyens nécessaires seront abordés dès l'été, 
lorsque le plan de développement révisé du 
programme sera disponible. La nomination des 
administrateurs des filiales aura lieu après la 
création de PubCo et de FinCo. 
 
L'admission d'experts en durabilité dans le conseil 
d'administration de PubCo sera examinée dès que 
le plan de développement sera prêt. 
 
Les projets DRFM respecteront toujours la 
réglementation européenne. Un élargissement 
potentiel du programme DRFM sera abordé au 
moment opportun avec les départements concernés.  
 

05.03  Meyrem Almaci (Ecolo-Groen): Wanneer 

precies kan PubCo worden opgericht? FinCo kan 
pas daarna worden opgericht. Daarna pas kunnen 
de bestuurders worden aangesteld en de 
duurzaamheidsexperts. Wanneer komt het herziene 
KB er? 
 

05.03  Meyrem Almaci (Ecolo-Groen): Quand 

PubCo pourra-t-elle être constituée précisément? 
Ce n'est qu'ensuite que pourra être créée FinCo, et 
ensuite encore que pourront être nommés les 
administrateurs et les experts en durabilité. Quand 
l'arrêté royal sera-t-il revu? 
 

05.04 Minister Jan Jambon (Nederlands): Het KB 

ligt klaar en het zal eerstdaags worden gepubliceerd. 
Van PubCo zullen we zo snel mogelijk werk maken, 
dat is echt mijn intentie. 
 

05.04  Jan Jambon, ministre (en néerlandais): 

L'arrêté royal est prêt et sera publié prochainement. 
Nous nous attacherons dans les meilleurs délais à la 
constitution de PubCo. Telle est réellement mon 
intention. 
 

05.05  Meyrem Almaci (Ecolo-Groen): We spreken 

dus eerder van dagen of hooguit weken.  
 

05.05  Meyrem Almaci (Ecolo-Groen): Nous 

parlons donc de quelques jours, voire de quelques 
semaines tout au plus. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

06 Vraag van Meyrem Almaci aan Jan Jambon 

(VEM Financiën, Pensioenen, belast met de 
Nationale Loterij en Federale Culturele 
Instellingen) over "Het rapport FairFin & BOS+ 
van 10 april jongstleden m.b.t. de financiering van 
ontbossing" (56004334C) 
 

06 Question de Meyrem Almaci à Jan Jambon 

(VPM Finances, Pensions, chargé de la Loterie 
Nationale et Institutions culturelles fédérales) sur 
"Le rapport de FairFin & BOS+ du 10 avril dernier 
relatif au financement du déboisement" 
(56004334C) 
 

06.01  Meyrem Almaci (Ecolo-Groen): Uit een 

nieuw rapport blijkt dat de Belgische financiële 
sector miljarden blijft investeren in bedrijven die 
bijdragen aan de vernietiging van bos en lokale 
inheemse gemeenschappen.  
 
Wat is uw reactie? Hebt u contact gehad met de 
opstellers van dit rapport – FairFin en Bos+ – en met 
de financiële sector? Zult u zich inzetten voor een 
sterker regelgevend kader inzake de financiering 
van ontbossing? Zult u op Europees en 
internationaal niveau actie ondernemen om de 
geldstroom naar ontbossing aan banden te leggen? 

06.01  Meyrem Almaci (Ecolo-Groen): Un nouveau 

rapport montre que le secteur financier belge 
continue d'investir des milliards dans des entreprises 
qui contribuent à la destruction des forêts et des 
communautés indigènes locales.  
 
Quelle est votre réaction à cet égard? Avez-vous pris 
contact avec les auteurs de ce rapport – FairFin et 
Bos+ – et avec le secteur financier? Oeuvrerez-vous 
à un cadre réglementaire plus strict en matière de 
financement de la déforestation? Prendrez-vous des 
initiatives au niveau européen et international pour 
réduire les flux financiers destinés à la 
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 déforestation? 
 

06.02 Minister Jan Jambon (Nederlands): Mijn 

beleidscel is bezig met de analyse van het rapport. 
Er was ook contact met de opstellers. Binnen Europa 
verhogen initiatieven zoals de Corporate 
Sustainability Reporting Directive (CSRD) de 
transparantie, zodat financiële instellingen beter hun 
Environmental, Social and Governance-risico's 
(ESG) kunnen inschatten. Dat zal op termijn een 
impact hebben op hun financieringsbeleid. 
Prudentiële regelgeving heeft echter tot doel de 
financiële stabiliteit te beschermen en kan geen 
financiering verbieden louter om ethische redenen, 
zelfs niet bij maatschappelijk ongewenste 
activiteiten. 
 

06.02  Jan Jambon, ministre (en néerlandais): Ma 

cellule stratégique est en train d'analyser le rapport. 
Des contacts ont également eu lieu avec les auteurs. 
En Europe, des initiatives telles que la directive sur 
la publication d’informations en matière de durabilité 
par les entreprises (Corporate Sustainability 
Reporting Directive ou CSRD) augmentent la 
transparence afin que les institutions financières 
puissent mieux évaluer leurs risques 
environnementaux, sociaux et de gouvernance 
(Environmental, Social and Governance ou ESG). À 
terme, cela finira par avoir un impact sur leurs 
politiques de financement. Toutefois, la 
réglementation prudentielle vise à protéger la 
stabilité financière et ne peut pas interdire un 
financement pour des raisons purement éthiques, 
même dans le contexte d'activités socialement 
indésirables. 
 

06.03  Meyrem Almaci (Ecolo-Groen): Ik begrijp dat 

er grenzen zijn aan hoeveel de financiële sector 
gereguleerd kan worden, maar via de Nationale 
Bank en Belfius zou u alvast het goede voorbeeld 
kunnen geven. U verwijst positief naar de CSRD, wat 
belangrijk is, maar ik roep u op om verder te gaan en 
met de financiële sector rond de tafel te zitten, te 
beginnen bij onze overheidsbank. Na de actie aan 
uw kabinet hoop ik dat er meer gebeurt. U hebt met 
de sustainable finance strategy een krachtig 
instrument in handen. Ik moedig u aan om dat te 
gebruiken en de sector te sturen naar een 
duurzamer en ethischer beleid, want financiering van 
ontbossing is niet alleen een ecologisch, maar ook 
een financieel risico. 
 

06.03  Meyrem Almaci (Ecolo-Groen): Je 

comprends que les possibilités de régulation du 
secteur financier ne sont pas illimitées, mais, à 
travers la Banque nationale et Belfius, vous pourriez 
déjà donner le bon exemple. Vous faites une allusion 
positive à la CSRD, ce qui est important, mais je 
vous appelle à poursuivre dans ce sens et à discuter 
avec le secteur financier, à commencer par notre 
banque publique. J'espère que l'action menée à 
votre cabinet vous incitera à agir. Vous disposez 
d'un outil efficace: la stratégie en matière de finance 
durable (Sustainable Finance Strategy). Je vous 
encourage à l'utiliser et à orienter le secteur vers une 
politique plus durable et plus éthique, car le 
financement issu du déboisement constitue non 
seulement un risque écologique, mais également 
financier. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

07 Vraag van Alexia Bertrand aan Jan Jambon 

(VEM Financiën, Pensioenen, belast met de 
Nationale Loterij en Federale Culturele 
Instellingen) over "Het paasakkoord" (56004401C) 
 

07 Question de Alexia Bertrand à Jan Jambon 

(VPM Finances, Pensions, chargé de la Loterie 
Nationale et Institutions culturelles fédérales) sur 
"L'accord de Pâques" (56004401C) 
 

07.01  Alexia Bertrand (Open Vld): In het 

paasakkoord werd beslist om het defensiebudget op 
te trekken tot 2 % van het bbp, wat een bijkomende 
financiering van ongeveer 4 miljard euro vereist.  
 
 
Kunt u bevestigen dat die bijkomende kosten 
volledig worden gecompenseerd? Waar blijft de 
structurele financiering? Zal die via belastingen 
worden gezocht? Is daarover een akkoord binnen de 
regering? Welke belastingen worden overwogen? 
Deelt u dit principe? 

07.01  Alexia Bertrand (Open Vld): Dans le cadre 

de l'accord de Pâques, il a été décidé de relever le 
budget de la Défense pour atteindre 2 % du PIB. Cet 
objectif nécessite un financement supplémentaire 
d'environ 4 milliards d'euros. 
 
Pouvez-vous confirmer que ces coûts 
supplémentaires seront entièrement compensés? 
Qu'en est-il du financement structurel? La solution 
sera-t-elle d'ordre fiscal? Un accord a-t-il été trouvé 
à ce sujet au sein du gouvernement? Quels impôts 
sont envisagés? Partagez-vous ce principe? 
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07.02 Minister Jan Jambon (Nederlands): Vorige 

vrijdag werd de begroting voor 2025 ingediend in het 
Parlement. Daarin kunt u de volledige financiering 
van het paasakkoord terugvinden. Op 13 mei zullen 
de minister van Begroting en ikzelf de begroting 
toelichten, op 19 mei wordt het rapport van het 
Rekenhof voorgesteld en op 20 mei kunt u 
bijkomende vragen stellen. 
 

07.02  Jan Jambon, ministre (en néerlandais): Le 

budget 2025 a été déposé au Parlement vendredi 
passé. Vous y retrouverez la totalité du financement 
de l'accord de Pâques. Le 13 mai, le ministre du 
Budget et moi-même donnerons des précisions sur 
le budget. Le rapport de la Cour des comptes sera 
présenté le 19 mai et vous pourrez poser des 
questions supplémentaires le 20 mai. 
 

Voor 2025 is de financiering van het defensiebudget 
rond, voor de volgende jaren moeten we bekijken 
hoe we de verhoogde NAVO-bijdrage structureel 
kunnen financieren. Waarschijnlijk worden we in juni 
nog met een bijkomend engagement 
geconfronteerd. Persoonlijk ben ik een koele 
minnaar van belastingverhogingen, maar die 
bespreking moeten we binnen de regering voeren.  
 

Pour 2025, le financement du budget de la Défense 
a été finalisé. Pour les prochaines années, nous 
devons examiner comment financer structurellement 
la contribution majorée à l'OTAN. Nous serons 
probablement confrontés à un engagement 
supplémentaire en juin. Personnellement, je ne suis 
guère favorable aux augmentations d'impôt, mais 
nous devons mener ce débat au sein du 
gouvernement. 
 

07.03  Alexia Bertrand (Open Vld): Ik betreur dat ik 

meer verklaringen en antwoorden krijg in de pers 
dan in het Parlement. U bent een koele minnaar van 
belastingverhogingen, maar dat betekent nog niet 
dat u ertegen bent. Momenteel vangen we veel 
tegenstrijdige signalen op over de financiering. Voor 
sommigen moet het geld bij de sociale zekerheid 
worden gehaald, anderen pleiten voor belastingen. 
 

07.03  Alexia Bertrand (Open Vld): Il est regrettable 

que je reçoive davantage de déclarations et de 
réponses dans la presse qu'au Parlement. Vous 
n'êtes guère favorable aux augmentations d'impôt, 
mais cela ne veut pas encore dire que vous y êtes 
opposé. À l'heure actuelle, nous recevons beaucoup 
de signaux contradictoires au sujet du financement. 
Pour certains, l'argent devrait être prélevé sur la 
sécurité sociale, tandis que d'autres plaident en 
faveur d'impôts. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

08 Vraag van Alexia Bertrand aan Jan Jambon 

(VEM Financiën, Pensioenen, belast met de 
Nationale Loterij en Federale Culturele 
Instellingen) over "Het gebruik van opbrengsten 
uit bevroren Russische tegoeden" (56004402C) 
 

08 Question de Alexia Bertrand à Jan Jambon 

(VPM Finances, Pensions, chargé de la Loterie 
Nationale et Institutions culturelles fédérales) sur 
"L'utilisation des recettes provenant des avoirs 
russes gelés" (56004402C) 
 

08.01  Alexia Bertrand (Open Vld): In de 

beleidsverklaring van de minister van Defensie staat 
dat de opbrengsten uit de bevroren Russische 
tegoeden bij Euroclear niet naar de eigen 
defensiebegroting mogen gaan, maar wel naar 
Oekraïne. Hoe kan het dat die middelen nu toch 
ingeboekt worden in het Belgische budget voor 
Defensie? Worden ze twee keer geteld? 
 
Het Monitoringcomité houdt nog steeds rekening 
met een impact van 1,26 miljard euro uit de 
opbrengst van bevroren Russische tegoeden. De 
FOD Financiën neemt dit bedrag echter vanaf 2025 
niet meer op. Wat is het regeringsstandpunt? Wordt 
die opbrengst definitief uitgesloten van de 
begrotingsramingen? 
 

08.01  Alexia Bertrand (Open Vld): On peut lire 

dans l'exposé d’orientation politique du ministre de 
la Défense que les recettes tirées des avoirs russes 
gelés chez Euroclear ne seront pas affectées au 
budget propre de la Défense, mais qu'elles sont 
destinées à l'Ukraine. Comment est-il possible que 
ces moyens soient aujourd'hui inscrits au budget de 
la Défense belge? Sont-ils comptabilisés deux fois? 
 
La Comité de monitoring tient toujours compte d'un 
montant de 1,26 milliard d'euros provenant des 
recettes des avoirs russes gelés, contrairement au 
SPF Finances qui ne l'incorpore plus à partir de 
2025. Quelle est la position du gouvernement? Ces 
recettes sont-elles définitivement exclues des 
estimations budgétaires? 
 

08.02 Minister Jan Jambon (Nederlands): Het 

Monitoringcomité van maart 2025 voorziet inderdaad 

08.02  Jan Jambon, ministre (en néerlandais): Le 

Comité de monitoring de mars 2025 prévoit en effet 
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in 1,26 miljard euro op de provisie Oekraïne. De 
begrotingsnotificaties van 28 maart nemen het 
rapport van het Monitoringcomité van 6 maart 2025 
als uitgangspunt. Bijgevolg zijn de bijkomende 
opbrengsten ook opgenomen in de begroting van 
2025, die afgelopen vrijdag in het Parlement werd 
ingediend. 
 
De uitgaven werden rechtstreeks ingeschreven in de 
defensiebegroting, op een afzonderlijke provisie. Tot 
nu toe gebeurde de aanrekening op de begroting 
pas na een herverdeling vanuit de 
interdepartementale provisie.  
 

l'imputation de 1,26 milliard d'euros sur la provision 
Ukraine. Les notifications budgétaires du 28 mars se 
fondent sur le rapport du Comité de monitoring du 
6 mars 2025. Par conséquent, les recettes 
supplémentaires sont également intégrées dans le 
budget 2025, qui a été déposé au Parlement 
vendredi dernier. 
 
Les dépenses ont été directement imputées au 
budget de la Défense, sur une provision distincte. 
Jusqu'à présent, l'inscription budgétaire ne s'est 
toujours faite qu'après une redistribution à partir de 
la provision interdépartementale. 
 

De minister van Defensie zal heel snel een voorstel 
van besteding met hoofdzakelijk militaire steun 
voorleggen aan de ministerraad. Voor verdere 
inhoudelijke vragen daarover verwijs ik naar minister 
Francken. 
 

Le ministre de la Défense va très prochainement 
présenter au Conseil des ministres une proposition 
d'affectation consistant essentiellement en une aide 
militaire. Pour toute question de fond à ce sujet, je 
vous renvoie au ministre Francken. 
 

08.03  Alexia Bertrand (Open Vld): Het tekort dat 

het Monitoringcomité berekende, hield al rekening 
met de Russische tegoeden. U geeft dat geld 
gewoon twee keer uit en maakt het tekort groter. 
Volgens de berekeningen van onze fractie hebt u nu 
al een extra tekort van 8,5 miljard euro op uw 
begroting. 
 

08.03  Alexia Bertrand (Open Vld): Le déficit 

calculé par le Comité de monitoring prenait déjà en 
considération les avoirs russes. Vous dépensez 
deux fois ce montant et vous creusez davantage 
encore le déficit. Selon les calculs de notre groupe, 
vous comptabilisez déjà un déficit additionnel de 
8,5 milliards d'euros sur votre budget. 
 

Het incident is gesloten. 

 
L'incident est clos. 

 

09 Samengevoegde vragen van 

- Alexia Bertrand aan Jan Jambon (VEM 
Financiën, Pensioenen, belast met de Nationale 
Loterij en Federale Culturele Instellingen) over 
"Het dividend van Belfius" (56004403C) 
- Koen Van den Heuvel aan Jan Jambon (VEM 
Financiën, Pensioenen, belast met de Nationale 
Loterij en Federale Culturele Instellingen) over 
"Het uitzonderlijke dividend van Belfius" 
(56004761C) 
- Hugues Bayet aan Jan Jambon (VEM Financiën, 
Pensioenen, belast met de Nationale Loterij en 
Federale Culturele Instellingen) over "Het 
uitzonderlijke dividend van Belfius" (56004774C) 
 

09 Questions jointes de 

- Alexia Bertrand à Jan Jambon (VPM Finances, 
Pensions, chargé de la Loterie Nationale et 
Institutions culturelles fédérales) sur "Le 
dividende de Belfius" (56004403C) 
- Koen Van den Heuvel à Jan Jambon (VPM 
Finances, Pensions, chargé de la Loterie 
Nationale et Institutions culturelles fédérales) sur 
"Le dividende exceptionnel de Belfius" 
(56004761C) 
- Hugues Bayet à Jan Jambon (VPM Finances, 
Pensions, chargé de la Loterie Nationale et 
Institutions culturelles fédérales) sur "Le 
dividende exceptionnel de Belfius" (56004774C) 
 

09.01  Alexia Bertrand (Open Vld): Belfius moest in 

de pers vernemen dat er zowel dit als volgend jaar 
een uitzonderlijk dividend van 500 miljoen euro 
wordt gevraagd.  
 
 
Werd dit vooraf besproken met het 
bankmanagement? Wat is hun standpunt? Is er al 
informeel contact geweest met de Europese 
Centrale Bank? Wat is de impact op de 
kapitaalpositie van Belfius? Hoe duurzaam is de 
beslissing voor de toekomst en wat is de impact op 
de strategische plannen van de bank?  

09.01  Alexia Bertrand (Open Vld): C’est par la 

presse que Belfius a appris qu'il lui était demandé de 
distribuer un dividende exceptionnel de 500 millions 
d'euros, et ce tant cette année que l'année 
prochaine. 
 
Cette demande a-t-elle été discutée avec la direction 
de la banque? Quelle est sa position à ce sujet? Des 
contacts informels ont-ils déjà eu lieu avec la Banque 
centrale européenne? Quelle est l'incidence de cette 
demande sur la capitalisation de Belfius? Dans 
quelle mesure cette décision est-elle durable pour 
l'avenir et quelle en est l'incidence sur les plans 



 29/04/2025 CRABV 56 COM 130 
 

KAMER-2E ZITTING VAN DE 56E ZITTINGSPERIODE 2024 2025 CHAMBRE-2E SESSION DE LA 56E LEGISLATURE 

 

10 

 stratégiques de la banque? 
 

09.02  Hugues Bayet (PS): Boven op het gewone 

dividend van 445 miljoen euro zou de regering 
Belfius om een uitzonderlijk dividend van 
500 miljoen euro vragen met de bedoeling er een 
Defensiefonds mee te financieren.  
 
Als socialisten zijn wij van oordeel dat de 
begrotingsinspanning door de sterkste schouders 
geleverd moet worden, en dus ook door de banken, 
in plaats van door de werknemers, de vrouwen en de 
gepensioneerden, op wie de regering in het 
bijzonder het vizier richt.  
 
Sommige coalitiepartijen, alsmede de baas van 
Belfius hebben hierbij bedenkingen.  
 
Bevestigt u dit uitzonderlijke verzoek? Bevestigt u 
het bedrag ervan? Zullen die middelen voor het 
Defensiefonds en niet voor de algemene begroting 
gebruikt worden? Hebt u hierover contacten gehad 
met de ECB? Kunnen we hieruit afleiden dat u de 
gedeeltelijke privatisering van Belfius voorgoed 
uitsluit? Zou het niet rechtvaardiger zijn dat alle 
andere banken, die woekerwinsten geboekt hebben, 
meer zouden bijdragen? Wat heeft de bankentaks in 
2023 en 2024 opgebracht?  
 

09.02  Hugues Bayet (PS): En plus du dividende 

ordinaire de 445 millions, votre gouvernement 
demanderait à Belfius un dividende exceptionnel de 
500 millions pour financer un fonds Défense. 
 
 
Nous, socialistes, pensons que l'effort budgétaire 
doit être supporté par les épaules les plus larges, 
dont les banques, et non par les travailleurs, les 
femmes et les pensionnés, particulièrement visés 
par votre gouvernement. 
 
 
Certains partis de votre coalition, et le patron de 
Belfius, émettent des réserves. 
 
Confirmez-vous cette demande exceptionnelle? En 
confirmez-vous le montant? Alimentera-t-elle un 
fonds Défense et pas le budget général? Avez-vous 
eu des contacts avec la BCE à ce sujet? Peut-on 
déduire que vous excluez définitivement la 
privatisation partielle de Belfius? Quant aux autres 
banques, qui ont engrangé des bénéfices colossaux, 
ne serait-il pas plus juste qu'elles contribuent toutes 
davantage? Quel a été le rendement de la taxe 
bancaire pour 2023 et 2024? 
 

09.03 Minister Jan Jambon (Nederlands): In onze 

contacten met Belfius kwamen de ruime 
kapitaalbuffers en de strategie van Belfius aan bod. 
Dankzij onder meer de lage pay-outratio van 
dividenden heeft Belfius de voorbije jaren ruime 
kapitaalbuffers opgebouwd. De Belgische Staat is 
100 % eigenaar. Daarom werd beslist dat Belfius nu 
extra dividenden moet uitbetalen. 
 

09.03  Jan Jambon, ministre (en néerlandais): Les 

amples réserves de capital et la stratégie de Belfius 
ont été abordées lors de nos contacts avec la 
banque. Notamment grâce au faible taux de 
distribution des dividendes, Belfius a constitué de 
larges réserves de capital ces dernières années. 
L'État belge est propriétaire de la banque à 100 %. 
C'est pourquoi il a été décidé que Belfius devait 
verser aujourd’hui des dividendes supplémentaires. 
 

(Frans) De ECB hoeft de uitbetaling van gewone 
dividenden niet goed te keuren. De uitzonderlijke 
dividenden, die uit de gereserveerde winst of de 
uitkeerbare reserves geput worden, leiden tot een 
vermindering van de eigen middelen en van de 
capaciteit van Belfius om toekomstige reserves op te 
bouwen. De ECB zal de impact van de gevraagde 
dividenden op de toekomstige kapitaalvereisten 
analyseren zodra de uitkering van de uitzonderlijke 
dividenden goedgekeurd zal zijn. De ECB staat niet 
in contact met de regering. 
 
De bankentaks heeft 769 miljoen euro opgebracht in 
2023 en 983 miljoen in 2024.  
 

(En français) La BCE ne doit pas approuver le 
versement de dividendes ordinaires. Les dividendes 
exceptionnels versés à partir des bénéfices réservés 
ou des réserves distribuables réduisent les fonds 
propres et la capacité de Belfius à constituer ses 
futures réserves. La BCE analysera l'impact des 
dividendes demandés sur le respect des futures 
exigences sur le capital dès que le versement des 
dividendes exceptionnels sera approuvé. La BCE n'a 
pas de contact avec le gouvernement.  
 
 
La taxe bancaire a rapporté 769 millions d'euros en 
2023 et 983 millions 2024.  
 

09.04  Alexia Bertrand (Open Vld): U bevestigt 

impliciet dat dit niet met de bank werd besproken en 
dat er geen akkoord was van het management. Het 
gevaar bestaat dat u de kapitaalbuffers afbouwt. 

09.04  Alexia Bertrand (Open Vld): Vous confirmez 

implicitement que ce point n'a pas été discuté avec 
la banque et que le management n'a pas donné son 
accord. Le risque existe que vous supprimiez 
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Daardoor zullen de plannen voor andere types van 
transacties niet meer kunnen worden gerealiseerd. 
Bovendien zet u de kredietverlening onder druk, juist 
nu de markt onder spanning staat.  
 

progressivement les réserves de capitaux. De ce 
fait, les projets d'autres types de transactions ne 
pourront plus être réalisés. En outre, vous mettez 
l'octroi de crédits sous pression, au moment même 
où le marché est sous tension. 
 

09.05  Hugues Bayet (PS): Er is nog altijd geen 

akkoord over het uitzonderlijke dividend dat Belfius 
zou moeten uitkeren of over het bedrag ervan. Uw 
regering vraagt een inspanning van 23 miljard euro 
aan de werknemers. De vier Belgische grootbanken 
hebben in 2024 evenwel 8,35 miljard euro winst 
gemaakt. Het is dan ook normaal dat ze een bijdrage 
leveren, zonder dat dat ten koste gaat van de 
consumptie of het overheidsaandeel in het bedrijf 
Belfius. 
 

09.05  Hugues Bayet (PS): Il n'y a toujours pas 

d'accord ni de montant fixé pour les dividendes 
réclamés à Belfius. Votre gouvernement va 
demander 23 milliards aux travailleurs. Or les quatre 
grandes banques belges ont fait 8,35 milliards de 
bénéfices en 2024. Il est donc normal qu'elles 
participent aux efforts, sans que cela menace la 
consommation ou l'aspect public de l'entreprise 
Belfius.  
 

Het incident is gesloten. 
 
De voorzitter: Vragen nrs. 56004627C van de 
heer Piedboeuf en 56004645C van de 
heer Coenegrachts vervallen. 
 

L'incident est clos. 
 
Le président: Les questions nos 56004627C de 
M. Piedboeuf et 56004645C de M. Coenegrachts 
deviennent sans objet. 
 

10 Samengevoegde vragen van 

- Xavier Dubois aan Jan Jambon (VEM Financiën, 
Pensioenen, belast met de Nationale Loterij en 
Federale Culturele Instellingen) over "De 
hervorming van het DBI-stelsel en de 
verduidelijking van het begrip 'financiële vaste 
activa'" (56004658C) 
- Vincent Van Quickenborne aan Jan Jambon 
(VEM Financiën, Pensioenen, belast met de 
Nationale Loterij en Federale Culturele 
Instellingen) over "De DBI-belastingverhoging" 
(56004765C) 
- Kemal Bilmez aan Jan Jambon (VEM Financiën, 
Pensioenen, belast met de Nationale Loterij en 
Federale Culturele Instellingen) over "Het DBI-
stelsel en de financiële vaste activa" (56004795C) 
 

10 Questions jointes de 

- Xavier Dubois à Jan Jambon (VPM Finances, 
Pensions, chargé de la Loterie Nationale et 
Institutions culturelles fédérales) sur "La réforme 
du régime des RDT et la clarification de la notion 
d'immobilisation financière" (56004658C) 
- Vincent Van Quickenborne à Jan Jambon (VPM 
Finances, Pensions, chargé de la Loterie 
Nationale et Institutions culturelles fédérales) sur 
"L'augmentation d'impôt concernant les RDT" 
(56004765C) 
- Kemal Bilmez à Jan Jambon (VPM Finances, 
Pensions, chargé de la Loterie Nationale et 
Institutions culturelles fédérales) sur "Le régime 
des RDT et l'immobilisation financière" 
(56004795C) 
 

10.01  Xavier Dubois (Les Engagés): Ik verwelkom 

vooreerst de hervormingen waarin de wil tot uiting 
komt om ons belastingstelsel te moderniseren en te 
verscherpen, in het bijzonder de voorgestelde 
wijzigingen aan de regeling van definitief belaste 
inkomsten (DBI), dat een vrijstellingssysteem wordt. 
 
De nieuwe voorwaarde inzake financiële vaste 
activa, die bepalend is om aanspraak te kunnen 
maken op de hervormde DBI-regeling, is echter niet 
duidelijk. De participatie die moedermaatschappijen 
in hun dochterondernemingen aanhouden, zal bij de 
moedermaatschappij als financiële vaste activa 
geboekt moeten worden. Het begrip 'financiële vaste 
activa' berust evenwel op zeer vage criteria. 
 
Overweegt u dat begrip te verduidelijken, 
bijvoorbeeld via een administratieve omzendbrief, 

10.01  Xavier Dubois (Les Engagés): Je salue tout 

d'abord les réformes traduisant la volonté de 
moderniser et renforcer notre régime fiscal, 
notamment les changements proposés au régime 
des revenus définitivement taxés (RDT), qui devient 
un système d'exonération. 
 
Néanmoins, la nouvelle condition d'immobilisation 
financière déterminante pour bénéficier du régime 
réformé des RDT n'est pas claire. La participation 
détenue par les sociétés mères dans leurs filiales 
devra être inscrite comme immobilisation financière 
dans la société mère. Mais la notion d'immobilisation 
financière repose sur des critères très imprécis. 
 
 
Envisagez-vous de clarifier cette notion, par le biais 
d'une circulaire administrative par exemple, en 
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waarin de criteria om te kunnen spreken van 
financiële vaste activa in fiscale zin, en meer bepaald 
in het kader van de DBI-regeling, nader toegelicht 
worden? 
 

précisant les critères relevant d'une immobilisation 
financière au sens fiscal et plus particulièrement 
dans le cadre du régime des RDT? 
 

10.02  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): De 

DBI-aftrek wordt omgezet in een vrijstelling. Dat is 
een goede zaak, maar daarnaast bevat het 
regeerakkoord twee verstrengingen: de 
participatievoorwaarde wordt opgetrokken naar 
4 miljoen euro en het moet gaan om financiële vaste 
activa. Door geldbeleggingen via 
investeringsvehikels in start-ups en scale-ups 
onmogelijk te maken, dreigen deze uit te wijken naar 
landen zoals Nederland en Luxemburg. 
 
 
 
In het paasakkoord staat het optrekken van het 
bedrag tot 4 miljoen euro niet meer vermeld, hoewel 
de geraamde opbrengst van die twee 
verstrengingen, namelijk 350 miljoen euro, 
behouden blijft. Hoe bent u tot dat bedrag gekomen? 
Kunt u dat bedrag nog steeds verantwoorden als de 
voorwaarde van 4 miljoen euro is verdwenen? 
Erkent u dat deze maatregel investeerders naar het 
buitenland kan jagen? Is er een advies van de 
Inspectie van Financiën? 
 

10.02  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): La 

déduction des RDT est transformée en une 
exonération. Nous ne pouvons que nous en féliciter, 
mais par ailleurs, l'accord de gouvernement prévoit 
deux mesures restrictives: la condition de 
participation sera portée à 4 millions d'euros et il 
devra s'agir d'immobilisations financières. En 
rendant impossibles les placements dans des start-
up et des scale-up par le biais de véhicules 
d’investissement, ces structures risquent d'émigrer 
vers des pays tels que les Pays-Bas et le 
Luxembourg. 
 
L'augmentation du montant à 4 millions d'euros ne 
figure plus dans l'accord de Pâques, alors même que 
le produit estimé de ces deux mesures de restriction, 
à savoir 350 millions d'euros, est maintenu. 
Comment êtes-vous parvenu à ce montant? Pouvez-
vous encore le justifier alors que la condition des 
4 millions d'euros a disparu? Reconnaissez-vous 
que cette mesure va chasser des investisseurs à 
l'étranger? L'Inspection des finances a-t-elle rendu 
un avis? 
 

10.03  Kemal Bilmez (PVDA-PTB): De DBI-aftrek is 

een fiscaal cadeau dat de Staat gemiddeld 4 miljard 
euro per jaar kost. Die aftrek zou worden 
omgevormd tot een vrijstelling, maar de verhoging 
van de participatievoorwaarde tot 4 miljoen euro 
staat niet meer in het paasakkoord. 
 
 
Worden de extra inkomsten voor 2025 nog steeds op 
350 miljoen euro geraamd? Zult u op andere posten 
ingrijpen als die opbrengst lager uitvalt?  
 

10.03  Kemal Bilmez (PVDA-PTB): La déduction 

des RDT est un cadeau fiscal qui coûte en moyenne 
4 milliards d'euros par an à l'État. Cette déduction 
serait transformée en exonération, mais 
l'augmentation de la condition de participation à 
4 millions d'euros ne figure plus dans l'accord de 
Pâques. 
 
Les recettes supplémentaires pour 2025 sont-elles 
toujours estimées à 350 millions d'euros? 
Interviendrez-vous sur d'autres postes si ces 
recettes s'avèrent finalement inférieures? 
 

10.04 Minister Jan Jambon (Frans): De maatregel 

in kwestie maakt deel uit van het voorontwerp van 
wet houdende diverse fiscale bepalingen dat aan de 
Raad van State moet worden voorgelegd en dus op 
grond van de opmerkingen van de Raad van State 
aangepast zal kunnen worden. 
 

10.04  Jan Jambon, ministre (en français): La 

mesure en question fait partie de l'avant-projet de loi 
portant des dispositions fiscales diverses qui doit 
être soumis au Conseil d'État et pourra donc être 
adapté en fonction des observations de ce dernier. 
 

(Nederlands) Na een eerste lezing komt er nog een 
tweede lezing. 
 

(En néerlandais) Après une première lecture, il y 
aura encore une deuxième lecture. 
 

(Frans) Het lijkt me dan ook aangewezen om niet 
vooruit te lopen op het debat over dit ontwerp, dat zal 
plaatsvinden in het kader van de bespreking van de 
tekst in de commissie. 
 

(En français) Il me paraît donc opportun de ne pas 
anticiper la discussion de ce projet qui aura lieu au 
moment de son examen en commission.  
 

(Nederlands) Ik wil hiervan zo snel mogelijk werk (En néerlandais) Je veux m'y atteler dès que 
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maken. Na de publicatie van de wet zullen we ook 
zo snel mogelijk een circulaire publiceren, zodat 
belastingplichtigen op de hoogte zijn van de 
wijzigingen. 
 
Ik wil geen verwarring creëren door antwoorden te 
geven over zaken die bij de tweede lezing nog 
kunnen wijzigen. 
 

possible. Après la publication de la loi, nous 
publierons également une circulaire dans les plus 
brefs délais afin que les contribuables soient 
informés des changements. 
 
Je ne veux pas créer de confusion en donnant des 
réponses sur des éléments qui peuvent encore 
changer lors de la deuxième lecture. 
 

10.05  Xavier Dubois (Les Engagés): We zullen de 

tweede lezing afwachten, maar we kunnen ons nu al 
buigen over de elementen tot verduidelijking van de 
financiële vaste activa. Als we over concretere 
informatie beschikken, zullen we die belangrijke 
voorwaarden nauwkeuriger kunnen beoordelen.  
 

10.05  Xavier Dubois (Les Engagés): On attendra 

donc la 2e lecture. Mais on peut déjà travailler sur les 
éléments clarifiant l'immobilisation financière. Des 
informations plus concrètes nous permettraient 
d'apprécier plus précisément ces importantes 
conditions.  
 

10.06  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): De 

eerste lezing kan pas worden afgerond na het advies 
van de Inspectie van Financiën. Is dat advies er? 
 

10.06  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): La 

première lecture ne peut être clôturée qu'après que 
l'Inspection des finances a rendu son avis. Cet avis 
est-il disponible? 
 

10.07 Minister Jan Jambon (Nederlands): Natuurlijk 

is er een advies. 
 

10.07  Jan Jambon, ministre (en néerlandais): Bien 

entendu. 
 

10.08  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): Dat 

advies is heel belangrijk, want daarin staat of de 
geraamde opbrengsten al dan niet juist werden 
ingeschat. Daarom betreur ik dat u de inhoud van dat 
advies niet meedeelt aan het Parlement. 
 

10.08  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): Cet 

avis est très important car il indique si les recettes 
estimées ont été correctement évaluées ou non. 
C'est pourquoi je déplore que vous ne 
communiquiez pas la teneur de cet avis au 
Parlement. 
 

10.09  Kemal Bilmez (PVDA-PTB): De 

arizonaregering wil de sterkste schouders doen 
bijdragen via de DBI-aftrek en de 
meerwaardebelasting, maar nog steeds moeten we 
afwachten wat dat precies zal inhouden. Er is nog 
steeds geen akkoord over. Ik ben dus benieuwd hoe 
het er uiteindelijk zal uitzien, als het er ooit komt. 
 

10.09  Kemal Bilmez (PVDA-PTB): Le 

gouvernement Arizona souhaite faire contribuer les 
épaules les plus solides par le biais de la déduction 
des RDT et de la taxe sur les plus-values, mais nous 
devons encore attendre de connaître les implications 
concrètes. Il n'y a toujours pas d'accord à ce sujet. 
Je suis donc curieux de voir à quoi ressembleront 
ces mesures en définitive, si elles finissent par voir 
le jour. 
 

Het incident is gesloten. 

 
L'incident est clos. 

 

11 Vraag van Matti Vandemaele aan Jan Jambon 

(VEM Financiën, Pensioenen, belast met de 
Nationale Loterij en Federale Culturele 
Instellingen) over "Vapes en de douane" 
(56004682C) 
 

11 Question de Matti Vandemaele à Jan Jambon 

(VPM Finances, Pensions, chargé de la Loterie 
Nationale et Institutions culturelles fédérales) sur 
"Les vapoteuses et la douane" (56004682C) 
 

11.01  Matti Vandemaele (Ecolo-Groen): Blijkens 

een Panoreportage circuleren er massaal illegale 
wegwerpvapes onder jongeren. Ze komen van over 
de grens in pakjes, samen met andere illegale 
spullen, zoals illegaal vuurwerk en drugs. Met een 
toevloed die kan oplopen tot 600.000 pakjes per dag, 
wordt er slechts een fractie gecontroleerd.  
 
 

11.01  Matti Vandemaele (Ecolo-Groen): Selon un 

reportage de Pano, des vapoteuses jetables 
illégales circulent massivement parmi les jeunes. 
Elles franchissent nos frontières par colis avec 
d’autres marchandises illégales, comme des 
drogues et des feux d’artifice. Compte tenu d’un 
afflux qui peut aller jusqu’à 600 000 colis par jour, 
seule une petite partie est contrôlée. 
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Hoe kunnen we gerichter pakjes met illegale of 
ongezonde producten weren? Welke acties stelt u in 
het vooruitzicht om de douane daartoe te 
versterken? 
 

Que pouvons-nous faire pour lutter de manière plus 
ciblée contre les produits illégaux ou qui nuisent à la 
santé? Quelles actions envisagez-vous de mener 
pour renforcer les douanes à cet effet? 
 

11.02 Minister Jan Jambon (Nederlands): De 

Algemene Administratie van de Douane en 
Accijnzen (AAD&A) spoort fraude en illegale handel 
op, zowel in het algemeen als specifiek voor de 
smokkel van vapes. Voor controles gebruikt de 
AAD&A risicoprofielen die zich richten op de 
verstuivers van e-sigaretten en op de vullingen. De 
douane voert daarbij enkel een stopfunctie uit, de 
eigenlijke controles zijn een bevoegdheid van de 
FOD Volksgezondheid. Ook kunnen e-sigaretten 
met drugs worden ontdekt bij controles op 
verdovende middelen. Die controles worden zowel 
uitgevoerd door douaneteams in de eerste lijn als 
door douaneteams die focussen op georganiseerde 
criminaliteit. De AAD&A voert in samenwerking met 
de FOD Volksgezondheid ook controles uit op de 
interne markt inzake accijnzen op die producten. 
 
 
 
In  2024 heeft de AAD&A 169.618 wegwerpvapes en 
95.617 milliliter aan e-liquids in beslag genomen. In 
het eerste trimester van 2025 heeft ze al 
25.479 milliliter aan e-liquids in beslag genomen. De 
totale invoer kennen we natuurlijk niet. 
 
 
We zetten sterk in op de uitwisseling van informatie 
en deelname aan acties met douaneorganisaties, 
internationale handhavingsdiensten en diensten als 
de FOD Volksgezondheid. Europees wordt nauw 
samengewerkt via het samenwerkingsprotocol 
European Mutlidisciplinary Platform  Against 
Criminal Threats (EMPACT) van Europol. Binnen 
EMPACT is er een aparte werkgroep voor fraude 
met e-liquids en vapes. 
 
 
 
De AAD&A plant geen operationele of 
organisatorische veranderingen, specifiek voor de 
strijd tegen vapes.  
 

11.02  Jan Jambon, ministre (en néerlandais): 

L'Administration générale des Douanes et Accises 
(AGD&A) dépiste la fraude et le commerce illégal, 
tant de manière générale que spécifiquement pour le 
trafic de vapoteuses. Pour les contrôles, l'AGD&A 
utilise des profils à risque qui visent les atomiseurs 
des cigarettes électroniques et les recharges. À cet 
égard, les autorités douanières exercent uniquement 
une fonction d'arrêt, les contrôles proprement dits 
étant de la compétence du SPF Santé publique. Des 
cigarettes électroniques contenant des drogues 
peuvent également être détectées lors de contrôles 
de stupéfiants. Ces contrôles sont effectués tant par 
des équipes douanières de première ligne que par 
des équipes douanières qui se concentrent sur la 
criminalité organisée. En concertation avec le SPF 
Santé publique, l'AGD&A effectue également des 
contrôles sur le marché intérieur en matière 
d'accises sur ces produits. 
 
En 2024, l'AGD&A a saisi 169 618 vapoteuses 
jetables et 95 617 millilitres de liquides pour 
cigarettes électroniques. Au cours du premier 
trimestre de 2025, elle a déjà saisi 25 479 millilitres 
de ces e-liquides. Nous ne connaissons évidemment 
pas le total des importations. 
 
Nous mettons l'accent sur l'échange d'informations 
et la participation à des actions avec les 
organisations douanières, les services répressifs 
internationaux et les services tels que le SPF Santé 
publique. À l'échelon européen, une coopération 
étroite est menée par le biais du protocole de 
coopération "plateforme pluridisciplinaire 
européenne contre les menaces criminelles" 
(EMPACT) d'Europol. Au sein d'EMPACT, un 
groupe de travail distinct se concentre sur la fraude 
impliquant des e-liquides et des vapoteuses. 
 
L'AGD&A ne prévoit pas de changements 
opérationnels ou organisationnels, spécifiquement 
pour la lutte contre les vapoteuses. 
 

11.03  Matti Vandemaele (Ecolo-Groen): Het 

aantal onderschepte vapes en e-liquids in het 
afgelopen jaar doet duizelen. Er is dus een 
probleem. We zullen toch op de een of andere 
manier de douane moeten versterken en meer 
moeten controleren. Op het terrein hoor ik dat men 
noodgedwongen achter de feiten aanloopt. Zo blijft 
dat circuit natuurlijk bestaan. 
 

11.03  Matti Vandemaele (Ecolo-Groen): Le 

nombre de vapoteuses et d'e-liquides saisis l'année 
dernière donne le tournis. Le problème est donc bien 
réel. Nous devrons tout de même, d'une manière ou 
d'une autre, renforcer les douanes et effectuer 
davantage de contrôles. Sur le terrain, j'entends 
qu'on court derrière les faits par la force des choses. 
Ce circuit ne disparaîtra évidemment pas de cette 
manière. 
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Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

12 Vraag van Hugues Bayet aan Jan Jambon 

(VEM Financiën, Pensioenen, belast met de 
Nationale Loterij en Federale Culturele 
Instellingen) over "De berichten van wijziging van 
de bedrijfsvoorheffing voor bedrijfsleiders" 
(56004683C) 
 

12 Question de Hugues Bayet à Jan Jambon (VPM 

Finances, Pensions, chargé de la Loterie 
Nationale et Institutions culturelles fédérales) sur 
"Les avis de rectification du précompte 
professionnel pour des dirigeants d'entreprise" 
(56004683C) 
 

12.01  Hugues Bayet (PS): In 2023 is de 

administratie overgegaan tot een rechtzetting van de 
fiscale toestand van bedrijfsleiders die een 
bezoldiging ontvingen waarvoor er geen of te weinig 
bedrijfsvoorheffing ingehouden werd. Naar 
aanleiding daarvan werden er tal van bezwaren 
ingediend.  
 
Hoe rechtvaardigt de administratie dat het bedrag 
van de te weinig ingehouden bedrijfsvoorheffing een 
belastbaar voordeel vormt ten belope van dat bedrag 
wanneer de bedrijfsvoorheffing in fine niet gedragen 
wordt door de schuldenaar van de bezoldiging en de 
belastingplichtige zich er op lange termijn niet mee 
verrijkt? 
 
Als de administratie haar standpunt bevestigt, 
moeten al degenen die beroepsinkomsten 
ontvangen waarvoor er bedrijfsvoorheffing 
ingehouden moet worden dan vrezen voor een 
fiscale rechtzetting ten belope van het in 
voorkomend geval te lage bedrag dat ingehouden 
werd? 
 
Wat is het bedrag van de rechtzettingen die tot een 
geschil hebben geleid? Hoeveel dossiers zijn er 
geblokkeerd en waarom? 
 

12.01  Hugues Bayet (PS): L'administration a 

rectifié en 2023 la situation fiscale de dirigeants 
d'entreprise bénéficiant d'une rémunération pour 
laquelle le précompte professionnel n'avait pas, ou 
insuffisamment, été retenu, entraînant de nombreux 
recours.  
 
 
Comment l'administration justifie-t-elle qu'un 
précompte professionnel insuffisamment retenu 
constitue un avantage imposable à concurrence de 
celui-ci, quand il n'est pas, in fine, supporté par le 
débiteur de la rémunération et que  le contribuable 
n'en tire aucun enrichissement sur le long terme? 
 
 
Si l'administration confirme sa position, tous les 
bénéficiaires de revenus professionnels sur lesquels 
un précompte professionnel doit être retenu doivent-
ils craindre une rectification fiscale à concurrence de 
la somme insuffisamment retenue s'il échet? 
 
 
 
Pour quel montant ces rectifications ont-elles généré 
un contentieux? Combien de dossiers sont-ils 
bloqués et pourquoi? 
 

12.02 Minister Jan Jambon (Frans): De 

vennootschap die de vergoedingen van de 
bedrijfsleiders uitbetaalt is onderworpen aan de 
bedrijfsvoorheffing (bv) op die vergoedingen. Tenzij 
anders overeengekomen kan de vennootschap deze 
inhouden op de vergoedingen. Als ze zelf de 
bedrijfsvoorheffing betaalt zonder inhouding op de 
vergoeding, moet ze deze aan de Schatkist 
doorstorten, aangezien dat voorschot op de 
belastingen verschuldigd is. Op die manier vormt de 
bv een belastbaar voordeel voor de bedrijfsleider. 
Aangezien de eventueel te veel betaalde bv aan de 
bedrijfsleider terugbetaald moet worden, vloeit die bv 
immers naar het vermogen van de bedrijfsleider en 
vormt ze derhalve belastbaar voordeel. Dat voordeel 
kan opgeheven worden als de bedrijfsleider de bv 
aan de vennootschap terugbetaalt. Als de 
vennootschap daarentegen geen bv inhoudt op de 
vergoedingen en deze ook niet zelf betaalt, 
waardoor er geen bedrijfsvoorheffing betaald wordt 
aan de Schatkist, kan de bv niet als een voordeel 

12.02  Jan Jambon, ministre (en français): La 

société débitrice de rémunérations de dirigeants est 
redevable du précompte professionnel (PP) calculé 
sur celles-ci. Sauf convention contraire, elle peut le 
retenir sur leurs rémunérations. Si elle supporte elle-
même le PP sans retenue sur rémunération, elle doit 
le verser au Trésor, cette avance sur impôt étant 
due. Elle constitue donc un avantage imposable 
pour le dirigeant d'entreprise. En effet, l'excédent 
éventuel du PP devant lui être restitué, ce PP intègre 
bien le patrimoine du dirigeant et constitue donc un 
avantage imposable. Cet avantage peut être annulé 
si le dirigeant rembourse le PP à sa société. En 
revanche, si celle-ci ne retient pas le PP sur les 
rémunérations et ne les supporte pas elle-même, de 
sorte qu'aucun précompte professionnel n'est versé 
au Trésor, le PP dû ne peut être considéré comme 
un avantage pour le dirigeant. 
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voor de bedrijfsleider beschouwd worden. 
 
Mijn administratie beschikt niet over statistieken, 
maar in de meeste gevallen heeft de vennootschap 
de bedrijfsvoorheffing gestort na de inkohiering 
ervan. Het feit dat sommige dossiers geblokkeerd 
worden, is in hoofdzaak te wijten aan het onderzoek 
van de omstandigheden van de terugbetaling van de 
bv door de bedrijfsleider aan zijn vennootschap.   
 

 
 
Mon administration ne dispose pas de statistique 
mais, dans la majorité des cas, la société a versé le 
montant du PP après enrôlement de ce dernier. Le 
blocage de certains dossiers provient 
essentiellement de l'examen des circonstances du 
remboursement du PP par le dirigeant à sa société.  
 

12.03  Hugues Bayet (PS): Ik dank u voor deze 

verduidelijking van het standpunt van de 
administratie. 
 

12.03  Hugues Bayet (PS): Merci d'avoir clarifié la 

position administrative.  
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

13 Vraag van Hugues Bayet aan Jan Jambon 

(VEM Financiën, Pensioenen, belast met de 
Nationale Loterij en Federale Culturele 
Instellingen) over "De procedure van de aanslag 
van ambtswege" (56004685C) 
 

13 Question de Hugues Bayet à Jan Jambon (VPM 

Finances, Pensions, chargé de la Loterie 
Nationale et Institutions culturelles fédérales) sur 
"La procédure de taxation d'office" (56004685C) 
 

13.01  Hugues Bayet (PS): In oktober 2024 

berichtte de krant L'Echo dat de accountants de door 
de administratie opgelegde boetes beu zijn. In geval 
van een laattijdige indiening van de aangifte in de 
vennootschapsbelasting stelt de administratie de 
procedure van de aanslag van ambtswege in en past 
ze tegelijkertijd de bepalingen toe zoals bedoeld bij 
de artikelen 444 WIB92 en 206/3 WIB92, ongeacht 
de vastgestelde vertraging en zelfs wanneer de 
inkohiering gebeurt op basis van de aangegeven 
inkomsten zonder enige wijziging door de 
administratie.  
 
Strookt dat met de bedoeling van de wetgever en 
met de rechtspraak inzake de proportionaliteit van 
de administratieve sancties met een strafrechtelijk 
karakter?  
 
De wetgever wilde de verzwijging van inkomsten 
bestraffen, maar niet de laattijdigheid zonder de 
intentie om inkomsten te verzwijgen. De activering 
van de aanslag van ambtswege, die neerkomt op 
een dubbele sanctionering, is een mogelijkheid 
waarover de administratie beschikt, maar geen 
verplichting. Uit de rechtspraak van het 
Grondwettelijk Hof blijkt dat de administratie voor de 
meest geschikte en proportionele sanctie moet 
opteren.  
 
Konden er door de toepassing van die richtlijnen 
resultaten geboekt worden? Beschikt u over 
becijferde gegevens? Is het aantal bezwaarschriften 
en juridische beroepsprocedures gestegen?  
 

13.01  Hugues Bayet (PS): En octobre 2024, le 

journal L'Echo relayait le ras-le-bol des experts-
comptables face aux sanctions de l'administration. 
En cas de dépôt tardif de la déclaration à l'impôt des 
sociétés, celle-ci recourt à la procédure de taxation 
d'office et applique conjointement les dispositions 
prévues par les articles 444 du CIR 92 et 206/3 du 
CIR 92, quel que soit le retard observé même 
lorsque l'enrôlement est établi sur base des revenus 
déclarés sans aucune modification par 
l'administration. 
 
 
Cela respecte-t-il la volonté du législateur et la 
jurisprudence en matière de proportionnalité des 
sanctions administratives à caractère pénal? 
 
 
La volonté du législateur était de sanctionner la 
dissimulation de revenus et non de sanctionner le 
retard sans intention de dissimuler. Le recours à la 
taxation d'office, et donc à la double sanction, est 
une possibilité offerte à l'administration mais pas une 
obligation. La jurisprudence de la Cour 
constitutionnelle montre que cette dernière doit 
choisir la sanction la plus adéquate et proportionnée.  
 
 
 
L'application de ces directives a-t-elle permis 
d'obtenir des résultats? Avez-vous des données 
chiffrées? Le nombre de réclamations et recours 
judiciaires a-t-il augmenté? 
 

13.02 Minister Jan Jambon (Frans): De 

administratie maakt gebruik van opties zoals de 

13.02  Jan Jambon, ministre (en français): 

L'administration fait usage des possibilités, comme 
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aanslag van ambtswege of de 
belastingvermeerdering om ervoor te zorgen dat de 
termijnen worden nageleefd. Het daaruit 
voortvloeiende aftrekverbod wordt toegepast in 
overeenstemming met het WIB92. Er wordt geen 
vermeerdering of aftrekbeperking toegepast als de 
aangifte slechts eenmaal te laat wordt ingediend, 
tenzij ze zeer laattijdig wordt ingediend. 
 
De impact van de nieuwe wetgeving doet zich vaak 
met een kleine vertraging voelen, vooral omdat een 
eerste laattijdige indiening niet wordt bestraft. Na het 
aanslagjaar 2025 zal er een grondige analyse 
uitgevoerd worden. De administratie houdt geen 
statistieken bij met betrekking tot uw derde vraag. 
 

l'imposition d'office ou l'accroissement d'impôt, pour 
s'assurer que les délais soient respectés. 
L'interdiction de déduction qui en résulte est 
appliquée conformément au CIR 92. Lorsqu'une 
déclaration est déposée en retard une seule fois, et 
sauf si c'est extrêmement tardif, aucun 
accroissement n'est appliqué et la limitation de la 
déduction n'est pas applicable. 
 
L'impact de la nouvelle législation se manifeste 
souvent avec un peu de retard, d'autant plus que le 
premier retard n'est pas sanctionné. Une analyse 
approfondie sera réalisée après l'exercice 
d'imposition 2025. L'administration n'a pas de 
statistiques au sujet de votre troisième question. 
 

13.03  Hugues Bayet (PS): Ik kom hierop terug als 

de analyse is afgerond. Voor de evaluatie van het 
systeem zou het nuttig zijn om te weten hoeveel 
gerechtelijke procedures er ingesteld werden. U zou 
de administratie kunnen vragen om die cijfers bij te 
houden. 
 

13.03  Hugues Bayet (PS): Je reviendrai vers vous 

lorsque l'analyse sera réalisée. Le nombre de 
recours judiciaires serait utile pour évaluer le 
système. Vous pourriez demander à l'administration 
d'y travailler.  
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

14 Vraag van Hugues Bayet aan Jan Jambon 

(VEM Financiën, Pensioenen, belast met de 
Nationale Loterij en Federale Culturele 
Instellingen) over "De lancering door Belfius van 
een spaarrekening met 2,8 % rente" (56004688C) 
 

14 Question de Hugues Bayet à Jan Jambon (VPM 

Finances, Pensions, chargé de la Loterie 
Nationale et Institutions culturelles fédérales) sur 
"La création d’un compte d’épargne à 2,8 % 
d’intérêt par Belfius" (56004688C) 
 

14.01  Hugues Bayet (PS): Wat vindt u van de 

lancering door Belfius van een spaarrekening met 
2,8 % rente? 
 

14.01  Hugues Bayet (PS): Que pensez-vous de la 

création d’un compte d’épargne à 2,8 % d’intérêt par 
Belfius? 
 

14.02 Minister Jan Jambon (Frans): Dat initiatief 

van Belfius valt onder de commerciële vrijheid 
waarover kredietinstellingen beschikken: ze mogen 
vrij de modaliteiten van hun aanbod bepalen, 
waaronder ook de rentevoeten, zolang ze het 
geldende kader voor gereglementeerde 
spaarrekeningen naleven. De rol van de overheid 
beperkt zich tot het waarborgen van een stabiel, 
competitief en transparant economisch klimaat voor 
de consument. 
 
Daartoe heeft de vorige regering met Febelfin een 
protocol gesloten waarin het aantal aangeboden 
spaarformules per bank beperkt werd tot maximaal 
vier, in drie categorieën. Elke bank moet ook op een 
webpagina haar volledige aanbod van 
gereglementeerde spaarrekeningen publiceren. 
Volgens de Autoriteit voor Financiële diensten en 
Markten (FSMA) heeft dat het gemakkelijker 
gemaakt om de verschillende spaarformules te 
begrijpen en met elkaar te vergelijken. 
 
Het rendement van een gereglementeerde 

14.02  Jan Jambon, ministre (en français): Cette 

initiative de Belfius relève de la liberté commerciale 
dont jouissent les établissements de crédit: ils 
peuvent fixer librement les modalités de leur offre, y 
compris les taux d'intérêt, tant qu'ils  respectent le 
cadre applicable aux comptes d'épargne 
réglementés. Le rôle des pouvoirs publics se borne 
à garantir aux consommateurs un environnement 
économique stable, concurrentiel et transparent. 
 
 
Pour cela, le gouvernement précédent a conclu avec 
Febelfin un accord qui limite le nombre de formules 
proposées par établissement: maximum quatre, en 
trois catégories. Chaque établissement doit aussi 
publier sur une page web son offre complète de 
comptes d'épargnes réglementés. Selon l'Autorité 
des services et marchés financiers (FSMA), cela a 
amélioré la lisibilité et la comparabilité de l'offre en 
matière d'épargne. 
 
 
Le rendement d'un compte d'épargne réglementé se 
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spaarrekening bestaat uit een basisrente en een 
getrouwheidspremie. Het belang dat een spaarder 
aan het ene of het andere hecht hangt af van zijn 
doelstellingen. Hij moet ook rekening houden met 
eventuele contractuele beperkingen inzake de 
bedragen. 
 
De FSMA stelt gratis een zeer nuttige 
vergelijkingstool ter beschikking. 
 

compose du taux de base et de la prime de fidélité. 
L'importance accordée à l'un ou à l'autre dépend des 
objectifs de l'épargnant. L'épargnant doit aussi tenir 
compte des éventuelles limites contractuelles de 
montants. 
 
 
La FSMA met à disposition un comparateur gratuit 
très utile. 
 

14.03  Hugues Bayet (PS): Dit initiatief van Belfius 

toont aan dat er nog ruimte is om de rentevoeten op 
spaarrekeningen te verbeteren. 
 
 
U hebt verwezen naar de maatregelen die de vorige 
regering genomen heeft. Zoals we gesteld hebben in 
het voorstel dat we ingediend hebben, zouden we de 
kloof tussen de rentevoet van de centrale Bank en 
die van de vier Belgische grootbanken – die niet 
bepaald blijk geven van veel enthousiasme – beter 
kunnen reguleren. 
 

14.03  Hugues Bayet (PS): Cette initiative de 

Belfius montre qu'il existe toujours des marges pour 
améliorer les taux d’intérêt sur les comptes 
d’épargne. 
 
Vous avez rappelé les mesures prises par le 
précédent gouvernement. Nous pourrions, comme 
indiqué dans la proposition que nous avons 
déposée, mieux réguler la différence entre le taux de 
la Banque centrale et les taux des quatre grandes 
banques belges, qui ne rivalisent pas d'entrain. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

15 Vraag van Steven Matheï aan Jan Jambon 

(VEM Financiën, Pensioenen, belast met de 
Nationale Loterij en Federale Culturele 
Instellingen) over "De nieuwe versie van Tax-on-
web" (56004699C) 
 

15 Question de Steven Matheï à Jan Jambon (VPM 

Finances, Pensions, chargé de la Loterie 
Nationale et Institutions culturelles fédérales) sur 
"La nouvelle version de Tax-on-web" (56004699C) 
 

15.01  Steven Matheï (cd&v): Gisteren werd de 

nieuwe versie van Tax-on-web gelanceerd, maar 
niet alle aangekondigde aanpassingen zijn daarop 
terug te vinden. Vandaag was de website ook al 
overbelast.  
 
Vond er vooraf een evaluatie plaats? Wat is er 
aangepast aan de nieuwe versie? Hoe wordt de 
gebruiksvriendelijkheid verhoogd? Zullen er dit jaar 
meer voorstellen van vereenvoudigde aangifte zijn? 
 

15.01  Steven Matheï (cd&v): La nouvelle version 

de Tax-on-web a été lancée hier, mais elle ne 
contient pas toutes les modifications annoncées. Le 
site web était également surchargé aujourd'hui.  
 
 
Une évaluation a-t-elle été réalisée au préalable? 
Quelles modifications ont-elles été apportées à la 
nouvelle version? Comment l'utilisation de cette 
plateforme est-elle facilitée? Davantage de 
propositions de déclaration simplifiée seront-elles 
envoyées cette année? 
 

15.02 Minister Jan Jambon (Nederlands): Er is nog 

geen nieuwe versie van Tax-on-web, enkel een 
update voor 2025. Momenteel wordt er nog gewerkt 
aan een nieuwe versie, die gebruiksvriendelijker, 
eenvoudiger, intuïtiever en toegankelijker moet 
worden. Er werd een benchmark uitgevoerd van de 
beste Europese praktijken en intern werden 
verbeterpunten geïdentificeerd. Een eerste versie 
werd uitgetest door een representatieve groep en er 
zijn nog andere technische tests en overleg met de 
mandatarissen gepland.  
 
 
Er zijn dit jaar 100.000 minder vereenvoudigde 

15.02  Jan Jambon, ministre (en néerlandais): Il 

n'existe pas encore de nouvelle version de Tax-on-
web, mais une mise à jour pour 2025. On s'attelle 
actuellement à l'élaboration d'une nouvelle version, 
qui devrait être plus conviviale, plus simple, plus 
intuitive et plus accessible. Une analyse comparative 
des meilleures pratiques européennes a été réalisée 
et des points d'amélioration ont été identifiés en 
interne. Une première version a été testée par un 
groupe représentatif et d'autres tests techniques 
sont prévus, ainsi qu'une concertation avec les 
mandataires.  
 
Cette année, 100 000 déclarations simplifiées de 
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aangiften verstuurd dan vorig jaar op een totaal van 
bijna 4 miljoen vereenvoudigde aangiften. 
 

moins ont été envoyées par rapport à l'année 
dernière, sur un total de près de 4 millions de 
déclarations simplifiées. 
 

15.03  Steven Matheï (cd&v): Hopelijk wordt er flink 

doorgewerkt, zodat de nieuwe versie tegen volgende 
aangifteperiode in 2026 klaar is. 
 

15.03  Steven Matheï (cd&v): Il faut espérer que ce 

processus avancera bien, de sorte que la nouvelle 
version soit prête pour la prochaine période de 
déclaration en 2026. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

16 Samengevoegde vragen van 

- Steven Matheï aan Jan Jambon (VEM Financiën, 
Pensioenen, belast met de Nationale Loterij en 
Federale Culturele Instellingen) over "De 
belastingvermindering voor de 
rechtsbijstandsverzekering" (56004700C) 
- Vincent Van Quickenborne aan Jan Jambon 
(VEM Financiën, Pensioenen, belast met de 
Nationale Loterij en Federale Culturele 
Instellingen) over "De mogelijke daling van de 
premies voor rechtsbijstandverzekeringen" 
(56004770C) 
 

16 Questions jointes de 

- Steven Matheï à Jan Jambon (VPM Finances, 
Pensions, chargé de la Loterie Nationale et 
Institutions culturelles fédérales) sur "La 
réduction d'impôts pour l'assurance protection 
juridique" (56004700C) 
- Vincent Van Quickenborne à Jan Jambon (VPM 
Finances, Pensions, chargé de la Loterie 
Nationale et Institutions culturelles fédérales) sur 
"L'éventuelle diminution des primes de 
l'assurance protection juridique" (56004770C) 
 

16.01  Steven Matheï (cd&v): Het regeerakkoord 

bepaalt dat de belastingvermindering voor de 
rechtsbijstandverzekering wordt afgeschaft. 
 
Wanneer gaat de afschaffing in? Over welke 
dossiers gaat het dan? Is er voorzien in 
overgangsmaatregelen voor lopende contracten en 
lopende zaken? Wat is het effect van deze maatregel 
op de toegankelijkheid van de justitie?  
 

16.01  Steven Matheï (cd&v): Il est précisé dans 

l'accord de gouvernement que la réduction d’impôt 
pour l’assistance juridique est appelée à disparaître. 
 
Quand cette suppression sera-t-elle effective? De 
quels dossiers s'agit-il? Des mesures transitoires 
ont-elles été prévues pour les contrats et les affaires 
en cours? Quel est l'effet de cette mesure sur 
l'accessibilité de la justice? 
 

16.02  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): De 

belastingvermindering werd ingevoerd door de 
Zweedse regering. Zodra de vermindering werd 
ingevoerd, stegen de premies voor de 
rechtsbijstandverzekering. Minister Jambon zal de 
belastingaftrek nu afschaffen, maar de vraag is of de 
premies opnieuw zullen dalen. 
 
Zullen de mensen geen tweede keer extra betalen? 
Zult u dit afspreken met de sector? 
 

16.02  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): 

Cette réduction d'impôt a été instaurée par la 
coalition suédoise. Dès qu'elle est entrée en vigueur, 
les primes d'assurance pour l'assistance juridique 
ont augmenté. M. Jambon va à présent supprimer 
cette déduction fiscale, mais le niveau des primes 
va-t-il redescendre? 
 
Les intéressés ne vont-ils pas assister à une double 
hausse? Allez-vous évoquer ce point avec le 
secteur? 
 

16.03 Minister Jan Jambon (Nederlands): De 

maatregel, met 1 januari 2026 als datum van 
inwerkingtreding, maakt deel uit van het voorontwerp 
van wet houdende diverse fiscale bepalingen, dat ter 
advies zal worden voorgelegd aan de Raad van 
State. Mijn beleidscel heeft overleg gehad met de 
sector. Mijn administratie analyseert eventuele 
overgangsmaatregelen. Het ontwerp is nog niet 
definitief en kan nog worden aangepast naar 
aanleiding van eventuele opmerkingen van de Raad 
van State.  
 

16.03  Jan Jambon, ministre (en néerlandais): La 

mesure, qui doit entrer en vigueur le 1er janvier 2026, 
fait partie de l'avant-projet de loi portant des 
dispositions fiscales diverses, qui a été soumis pour 
avis au Conseil d'État. Ma cellule stratégique s'est 
concertée avec le secteur. Mon administration 
analyse d'éventuelles mesures transitoires. Le projet 
n'est pas encore définitif et peut encore être modifié 
en fonction d'éventuelles observations formulées par 
le Conseil d'État. 
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16.04  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): U 

hebt enkel geantwoord op de vragen van de 
heer Matheï. 
 

16.04  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): 

Vous n'avez répondu qu'aux questions de 
M. Matheï. 
 

16.05 Minister Jan Jambon (Nederlands): Ik heb 

gezegd dat er overleg was met de sector.  
 

16.05  Jan Jambon, ministre (en néerlandais): J'ai 

déclaré qu'une concertation était en cours avec le 
secteur. 
 

16.06  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): 

Was dit met het oog op het laten zakken van de 
premies? 
 

16.06  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): 

Cette concertation avait-elle pour objectif de réduire 
les primes? 
 

16.07 Minister Jan Jambon (Nederlands): Ja, en we 

zullen het nog verder opvolgen. 
 

16.07  Jan Jambon, ministre (en néerlandais): Oui, 

et nous continuerons à suivre la situation. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

17 Vraag van Steven Matheï aan Jan Jambon 

(VEM Financiën, Pensioenen, belast met de 
Nationale Loterij en Federale Culturele 
Instellingen) over "Het btw-tarief voor 
verwarmingsketels" (56004702C) 
 

17 Question de Steven Matheï à Jan Jambon (VPM 

Finances, Pensions, chargé de la Loterie 
Nationale et Institutions culturelles fédérales) sur 
"Le taux de TVA sur les chaudières" (56004702C) 
 

17.01  Steven Matheï (cd&v): Het btw-tarief voor 

verwarmingsketels op gas en stookolie wordt vanaf 
1 juli opgetrokken. Blijft het verlaagd tarief bij sociale 
woningbouw en scholenbouw wel bestaan? 
 

17.01  Steven Matheï (cd&v): Le taux de TVA sur 

les chaudières au gaz et au mazout sera augmenté 
à partir du 1er juillet. Le taux réduit sera-t-il maintenu 
pour la construction de logements sociaux et 
d'établissement scolaires? 
 

17.02 Minister Jan Jambon (Nederlands): De 

uitsluiting van het verlaagd btw-tarief vanaf 1 juli 
2025 zal alleen betrekking hebben op de rubrieken 
31 en 37 van tabel A van de bijlage bij KB nr. 20. Dat 
gaat louter over de renovatie van privéwoningen 
ouder dan 10 jaar en de afbraak en heropbouw van 
woningen waarop het verlaagd btw-tarief van 6 % 
van toepassing is. 
 

17.02  Jan Jambon, ministre (en néerlandais): 

L'exclusion du taux de TVA réduit à partir du 1er juillet 
2025 ne concernera que les rubriques 31 et 37 du 
tableau A de l'annexe à l'arrêté royal n° 20. Est 
uniquement concernée la rénovation d'habitations 
privées de plus de 10 ans et la démolition et 
reconstruction d'habitations auxquelles s'applique le 
taux de TVA réduit à 6 %. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

18 Vraag van Steven Matheï aan Jan Jambon 

(VEM Financiën, Pensioenen, belast met de 
Nationale Loterij en Federale Culturele 
Instellingen) over "Het verruimde 
inkomensbegrip" (56004703C) 
 

18 Question de Steven Matheï à Jan Jambon (VPM 

Finances, Pensions, chargé de la Loterie 
Nationale et Institutions culturelles fédérales) sur 
"La définition plus large des revenus" 
(56004703C) 
 

18.01  Steven Matheï (cd&v): Het regeerakkoord 

stelt een ruimer inkomensbegrip in het vooruitzicht. 
Momenteel baseert men zich op de 
belastingaangifte, maar die bevat niet alle 
inkomsten.  
 
Wat is de stand van zaken? Welke inkomsten zullen 
meegeteld worden? Zal het ruimer inkomensbegrip 
worden toegepast op andere premies en uitkeringen 
dan OCMW-steun? Zullen de gegevens ook 
beschikbaar zijn voor bepaalde controlerende 
instanties? Wordt er gedacht aan een uitbreiding van 

18.01  Steven Matheï (cd&v): L'accord de 

gouvernement envisage une notion plus large de 
revenus. Actuellement, on se base sur la déclaration 
d'impôts, mais celle-ci n'inclut pas tous les revenus.  
 
 
Quel est l'état actuel de la situation? Quels revenus 
seront pris en compte? Le concept de revenus élargi 
s'appliquera-t-il aux primes et allocations autres que 
les aides du CPAS? Les données seront-elles 
également mises à la disposition de certains 
organismes de contrôle? Une extension de 
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de aangifteplicht of een automatische 
meldingsplicht? Hebt u al overlegd met uw Vlaamse 
collega?  
 

l'obligation de déclaration ou une obligation de 
déclaration automatique est-elle envisagée? Avez-
vous déjà consulté votre collègue flamand? 
 

18.02 Minister Jan Jambon (Nederlands): Via het 

ruimer inkomensbegrip wil de regering sociale 
uitkeringen gerichter laten toekomen bij wie ze echt 
nodig heeft. De oefening wordt nog gemaakt binnen 
de regering. Bij de aanvraag van een sociale 
uitkering kunnen dus nog andere gegevens dan de 
belastingaangifte worden gevraagd. Zodra de 
maatregel vorm krijgt, zal er overleg worden 
gepleegd met alle betrokken partijen. 
 

18.02  Jan Jambon, ministre (en néerlandais): 

Grâce au concept de revenus élargi, le 
gouvernement souhaite que les allocations sociales 
parviennent de manière plus ciblée aux personnes 
qui en ont réellement besoin. L'exercice est encore 
en cours au sein du gouvernement. Des données 
autres que la déclaration fiscale peuvent donc 
encore être demandées lors de l'introduction d'une 
demande d'allocations sociales. Une fois que la 
mesure aura pris forme, une concertation sera 
organisée avec toutes les parties prenantes. 
 

18.03  Steven Matheï (cd&v): Het is inderdaad 

belangrijk dat premies en voordelen terechtkomen 
bij wie ze nodig heeft.  
 

18.03  Steven Matheï (cd&v): Il est effectivement 

important que les primes et avantages bénéficient à 
ceux qui en ont besoin. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

19 Samengevoegde vragen van 

- Kjell Vander Elst aan Jan Jambon (VEM 
Financiën, Pensioenen, belast met de Nationale 
Loterij en Federale Culturele Instellingen) over 
"De mogelijke bijkomende participatie van SFPIM 
in Brussels Airport Company" (56004726C) 
- Vincent Van Quickenborne aan Jan Jambon 
(VEM Financiën, Pensioenen, belast met de 
Nationale Loterij en Federale Culturele 
Instellingen) over "Brussels Airport en SFPIM" 
(56004767C) 
- Kemal Bilmez aan Jan Jambon (VEM Financiën, 
Pensioenen, belast met de Nationale Loterij en 
Federale Culturele Instellingen) over "De 
overheidsparticipatie in de luchthaven van 
Zaventem" (56004810C) 
 

19 Questions jointes de 

- Kjell Vander Elst à Jan Jambon (VPM Finances, 
Pensions, chargé de la Loterie Nationale et 
Institutions culturelles fédérales) sur "La possible 
participation supplémentaire de la SFPIM dans 
Brussels Airport Company" (56004726C) 
- Vincent Van Quickenborne à Jan Jambon (VPM 
Finances, Pensions, chargé de la Loterie 
Nationale et Institutions culturelles fédérales) sur 
"Brussels Airport et la SFPIM" (56004767C) 
- Kemal Bilmez à Jan Jambon (VPM Finances, 
Pensions, chargé de la Loterie Nationale et 
Institutions culturelles fédérales) sur "La 
participation publique dans l'aéroport de 
Zaventem" (56004810C) 
 

19.01  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): 

Volgens de pers bekijken de Vlaamse en de federale 
overheid of zij het aandelenpakket van het 
Canadese pensioenfonds OTPP in Brussels Airport 
kunnen overnemen, in plaats van de Australische 
investeerder. Ook de Federale 
Investeringsmaatschappij (SFPIM) zou aan de 
operatie meedoen. Volgens het artikel zou een 
meerderheidsbelang worden overwogen, hoewel 
volgens de huidige regeling een 
blokkeringsminderheid van 25 % volstaat om 
strategische invloed uit te oefenen.  
 
 
Klopt dit artikel? Kunt u bevestigen dat de federale 
regering en SFPIM daarbij betrokken zijn? Is SFPIM 
voorstander van deze operatie? Is het verstandig om 
hierin te participeren? Waarom is een groter belang 
dan 25 % nodig? Kan deze investering niet beter 

19.01  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): 

Selon la presse, les autorités flamandes et fédérales 
étudient la possibilité de ne pas laisser l'investisseur 
australien racheter les actions que possède le fonds 
de pension canadien RREO dans Brussels Airport, 
et de reprendre elles-mêmes cette participation. La 
Société Fédérale de Participations et 
d’Investissement (SFPIM) participerait également à 
l'opération. Selon l'article, une participation 
majoritaire serait envisagée, bien qu'en vertu des 
dispositions actuelles, une minorité de blocage de 
25 % soit suffisante pour exercer une influence 
stratégique.  
 
Les informations contenues dans l’article en 
question sont-elles exactes? Pouvez-vous confirmer 
que le gouvernement fédéral et la SFPIM sont 
associés à cette opération? La SFPIM y est-elle 
favorable? Est-il judicieux d'y participer? Pourquoi 
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naar het Defensiefonds vloeien? 
 

une participation supérieure à 25 % est-elle 
nécessaire? N'est-il pas préférable que cet argent 
soit investi dans le Fonds de défense? 
 

19.02  Kemal Bilmez (PVDA-PTB): Een overname 

van het belang van OTPP in Brussels Airport opent 
de deur naar een grotere publieke controle over een 
van de belangrijkste strategische infrastructuren van 
ons land. De PVDA steunt dat principe: een 
strategisch bedrijf hoort in publieke handen te zijn. 
Sinds de publicatie van het genoemde artikel gaan 
er ook Vlaams-nationalistische stemmen op om het 
federale belang juist af te bouwen en door te 
schuiven naar Vlaanderen. Dit mede om het 
Defensiefonds te spijzen en de luchthaven verder te 
regionaliseren. Wij vinden dat een gevaarlijk 
scenario. 
 

19.02  Kemal Bilmez (PVDA-PTB): La reprise de la 

participation du RREO dans Brussels Airport ouvre 
la voie à un plus grand contrôle public sur l'une des 
infrastructures stratégiques les plus importantes de 
notre pays. Le PTB soutient le principe selon lequel 
une entreprise stratégique doit appartenir aux 
pouvoirs publics. Depuis la publication de l'article en 
question, des voix nationalistes flamandes 
demandent, quant à elles, la réduction de la 
participation fédérale et son transfert vers la Flandre, 
et ce, afin de contribuer à alimenter le Fonds de 
défense et de régionaliser davantage l'aéroport. Ce 
scénario nous paraît dangereux. 
 

Onderzoekt de federale regering dit pad? Ziet u 
Brussels Airport als een strategisch federaal belang? 
Is het niet logisch dat de federale regering haar rol 
daarin versterkt, in plaats van afbouwt? Zult u zich 
verzetten tegen een overdracht van aandelen aan 
Vlaanderen? Indien de federale participatie versterkt 
wordt, garandeert u dan dat de focus niet op 
winstmaximalisatie zal liggen, maar op de 
verbetering van de sociale voorwaarden voor de 
werknemers en het maatschappelijk belang? 
 

Le gouvernement fédéral explore-t-il cette piste? 
Considérez-vous Brussels Airport comme un intérêt 
fédéral stratégique? N'est-il pas normal que le 
gouvernement fédéral renforce son rôle au lieu de le 
réduire? Vous opposerez-vous à un transfert de 
parts à la Flandre? Si la participation fédérale est 
renforcée, garantirez-vous que l'accent ne sera pas 
mis sur la maximisation des profits mais sur 
l'amélioration des conditions sociales pour les 
travailleurs et sur l'intérêt sociétal? 
 

19.03 Minister Jan Jambon (Nederlands): Ik kan 

bevestigen dat OTPP zich terugtrekt uit de vijf 
Europese luchthavens waarin het een belang had. 
Brussels Airport, waarvan de Belgische Staat 25 % 
plus 1 van de aandelen bezit via SFPIM, is daar een 
van. Momenteel heeft alleen het Australische 
infrastructuurfonds Macquarie een bod uitgebracht. 
Ik zal u op de hoogte houden als er zich nieuwe 
ontwikkelingen voordoen. Dit soort transacties 
vereist de nodige discretie. 
 

19.03  Jan Jambon, ministre (en néerlandais): Je 

peux confirmer que le RREO se retire des cinq 
aéroports européens dans lesquels il détenait une 
participation. Brussels Airport, dont l'État belge 
détient 25 % plus une action par le biais de la 
SFPIM, en fait partie. Actuellement, seul 
l’investisseur australien Macquarie a présenté une 
offre. Je vous informerai de toute nouvelle évolution. 
La discrétion est de mise pour de telles transactions. 
 

19.04  Kjell Vander Elst (Open Vld): Ik vind het een 

raar signaal dat de federale en de Vlaamse overheid 
zouden willen investeren in Brussels Airport. De 
regering zou immers voor eind dit jaar nog enkele 
overheidsparticipaties verkopen om defensie te 
kunnen financieren. Waarom dan investeren in 
Brussels Airport, dat goed bestuurd wordt door 
goede privéaandeelhouders?  
 

19.04  Kjell Vander Elst (Open Vld): Je trouve 

étrange que les autorités fédérale et flamande 
souhaiteraient investir dans Brussels Airport. En 
effet, le gouvernement vendrait encore quelques 
participations publiques avant la fin de cette année 
pour pouvoir financer ses dépenses en matière de 
défense. Dès lors, pourquoi investir dans Brussels 
Airport, une société efficacement gérée par des 
actionnaires privés et efficaces? 
 

19.05  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): Ik 

sluit mij hierbij aan. Bovendien is 25 % plus 1 een 
blokkeringsminderheid. Ik hoop dat u de MR volgt in 
dit dossier, en niet de andere arizonapartijen. 
 

19.05  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): 

J'adhère aux propos qui viennent d'être tenus. En 
outre, 25 % plus 1 constitue une minorité de blocage. 
J'espère que vous suivrez le MR dans ce dossier et 
non les autres partis de la coalition Arizona. 
 

19.06  Kemal Bilmez (PVDA-PTB): Ik betreur dat u 

uw visie niet hebt gegeven. Wij hoopten dat de 

19.06  Kemal Bilmez (PVDA-PTB): Je regrette que 

vous n'ayez pas fait part de votre vision. Nous 
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overheid het sociaal overleg en de 
werkomstandigheden zou verbeteren. De 
luchthaven mag niet worden overgelaten aan 
bedrijven die enkel aan winst denken. 
 

espérions que le gouvernement améliorerait la 
concertation sociale et les conditions de travail. 
L'aéroport ne peut être abandonné à des entreprises 
qui ne pensent qu'à engranger des bénéfices. 
 

Het incident is gesloten. 
 
De voorzitter: Vraag nr. 56004751C van de 
heer Keuten wordt uitgesteld. Vraag nr. 56004762C 
van de heer Van den Heuvel vervalt. 
 

L'incident est clos. 
 
Le président: La question n° 56004751C de 
M. Keuten est reportée. La question n° 56004762C 
de M. Van den Heuvel est supprimée. 
 

20 Vraag van Vincent Van Quickenborne aan Jan 

Jambon (VEM Financiën, Pensioenen, belast met 
de Nationale Loterij en Federale Culturele 
Instellingen) over "De pensioenfondsen en de 
maximumprijzen" (56004764C) 
 

20 Question de Vincent Van Quickenborne à Jan 

Jambon (VPM Finances, Pensions, chargé de la 
Loterie Nationale et Institutions culturelles 
fédérales) sur "Les fonds de pension et les prix 
maximaux" (56004764C) 
 

20.01  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): In 

het regeerakkoord staat dat de regering maatregelen 
wil nemen om het nettorendement van 
pensioenspaarders te verhogen door de kosten te 
beperken. Volgens banken, verzekeraars en 
onafhankelijke analisten dreigt zo'n strak 
prijsplafond echter net te leiden tot minder keuze 
voor de spaarder en een verschraling van de markt. 
Experts pleiten voor meer concurrentie en vooral 
voor meer transparantie in de formules in plaats van 
een eenzijdig prijsplafond.  
 
 
 
Houdt u vast aan het regeerakkoord of zult u veeleer 
inzetten op meer transparantie, concurrentie en 
mobiliteit? Hoe gaat u zorgen voor betere informatie 
en echte keuzevrijheid? 
 

20.01  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): 

Dans l'accord de gouvernement, on peut lire que le 
gouvernement a l'intention de prendre des mesures 
en vue d'augmenter le rendement net de l'épargne-
pension par une limitation des coûts. Selon des 
banques, des assureurs et des analystes 
indépendants, un plafonnement aussi restrictif des 
prix risque précisément de réduire les possibilités de 
choix pour l'épargnant et d'entraîner un 
rétrécissement du marché. Des experts préconisent 
un accroissement de la concurrence et surtout, une 
plus grande transparence dans les formules au lieu 
d'un plafond unilatéral.  
 
Vous en tenez-vous à l'accord de gouvernement ou 
allez-vous plutôt miser sur un accroissement de la 
transparence, de la concurrence et de la mobilité? 
Comment allez-vous améliorer l'information et offrir 
une réelle liberté de choix? 
 

Voorzitter: Dieter Vanbesien. 
 

Président: Dieter Vanbesien. 
 

20.02 Minister Jan Jambon (Nederlands): Er is 

geen wetsontwerp over zo een kostenplafond. Om 
de concurrentie te stimuleren, kan men de wetgeving 
inderdaad wijzigen om gereglementeerde entiteiten 
als beheervennootschappen van fondsen toe te 
staan deelbewijzen in pensioenspaarfondsen 
rechtstreeks te verdelen en zelf de fiscale attesten 
uit te geven. Transparantie over de kostenstructuur, 
de prestaties en de voorwaarden van 
pensioenspaarproducten is bovendien essentieel 
om een geïnformeerde keuze te maken en de 
concurrentie te laten spelen. Anderzijds kunnen we 
niet zomaar beleggingsregels afschaffen, vermits er 
een wettelijk kader is dat grotendeels voortvloeit uit 
het Europese recht. De maatregelen in het 
regeerakkoord en mijn beleidsverklaring worden nu 
uitgewerkt door mijn administratie en mijn beleidscel. 
Er is echter absoluut geen wetsontwerp dat over dat 
kostenplafond spreekt. 

20.02  Jan Jambon, ministre (en néerlandais): Il 

n'existe pas de projet de loi prévoyant un tel 
plafonnement des coûts. Pour stimuler la 
concurrence, on pourrait effectivement modifier la 
législation afin de permettre aux entités 
réglementées, telles que les sociétés de gestion de 
fonds, de distribuer directement des parts de fonds 
d'épargne-pension et d'émettre elles-mêmes des 
attestations fiscales. En outre, la transparence sur la 
structure des coûts, les performances et les 
conditions des produits d'épargne-pension est 
essentielle pour permettre des choix éclairés et faire 
jouer la concurrence. Ceci dit, on ne peut pas 
supprimer purement et simplement les règles 
d'investissement, puisqu'il existe un cadre juridique 
dans une large mesure issu du droit européen. Les 
mesures prévues dans l'accord de gouvernement et 
ma déclaration de politique générale sont 
actuellement élaborées plus avant par mon 
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 administration et ma cellule stratégique. Cependant, 
il n'existe nullement un projet de loi portant sur ce 
plafonnement des coûts. 
 

20.03  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): Ik 

lees nochtans het regeerakkoord en ook straffe 
verklaringen van uw coalitiepartner Vooruit over 
deze kwestie. Er wordt wél gepleit voor een plafond 
op de kosten. Maar als ik goed heb geluisterd, komt 
er dus geen kostenplafond voor die producten en is 
dit het zoveelste ballonnetje van Vooruit. 
 

20.03  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): J'ai 

pourtant lu l'accord de gouvernement ainsi que les 
déclarations musclées de votre partenaire de 
coalition Vooruit sur cette question. Il est bel et bien 
plaidé en faveur d'un plafonnement des coûts. Mais 
si j'ai bien écouté, il n'y aura pas de plafonnement 
des coûts pour ces produits et il s'agit d'un énième 
ballon d'essai de Vooruit. 
 

Het incident is gesloten. 

 
L'incident est clos. 

 

21 Vraag van Vincent Van Quickenborne aan Jan 

Jambon (VEM Financiën, Pensioenen, belast met 
de Nationale Loterij en Federale Culturele 
Instellingen) over "De nieuwe contractbreuk 
inzake de carried interest" (56004766C) 
 

21 Question de Vincent Van Quickenborne à Jan 

Jambon (VPM Finances, Pensions, chargé de la 
Loterie Nationale et Institutions culturelles 
fédérales) sur "La nouvelle rupture de contrat 
concernant les carried interest" (56004766C) 
 

21.01  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): In 

de programmawet lees ik over carried interest: "De 
nieuwe regeling is van toepassing op de inkomsten 
die betaald of toegekend worden vanaf de datum dat 
deze wet in het Belgisch Staatsblad wordt 
bekendgemaakt." Dat is in flagrante tegenspraak 
met de belofte ter zake uit het regeerakkoord.  
 
 
Hoe verantwoordt u dat de nieuwe regeling van 
carried interest toch wordt toegepast op bestaande 
dossiers, ondanks de letter én de geest van het 
regeerakkoord? Hoe kan u zo het vertrouwen van de 
investeerders en de rechtszekerheid waarborgen? 
 

21.01  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): 

Dans le projet de loi-programme, je lis au sujet des 
revenus de carried interest que le nouveau régime 
sera applicable aux revenus versés ou attribués à 
partir de la date de publication de la loi au Moniteur 
belge. Cette disposition est en totale contradiction 
avec la promesse formulée dans l'accord de 
gouvernement à ce sujet.  
 
Comment justifiez-vous que le nouveau régime en 
matière de carried interest soit tout de même 
appliqué aux dossiers existants, en dépit de la lettre 
et de l'esprit de l'accord de gouvernement? 
Comment pouvez-vous garantir dans de telles 
conditions la confiance des investisseurs et la 
sécurité juridique? 
 

21.02 Minister Jan Jambon (Nederlands): De 

programmawet gaat nu naar de Raad van State en 
komt daarna terug voor een tweede lezing. Er 
kunnen nog wijzigingen komen, nog afgezien van de 
datum van inwerkingtreding. We zullen een en ander 
uitgebreid toelichten als de definitieve teksten er zijn.  
 

21.02  Jan Jambon, ministre (en néerlandais): Le 

projet de loi-programme sera à présent soumis au 
Conseil d'État et reviendra ensuite pour une 
deuxième lecture. Des modifications peuvent encore 
y être apportées, pas uniquement en ce qui 
concerne la date d'entrée en vigueur. Nous 
fournirons des explications détaillées une fois que 
les textes seront définitifs. 
 

21.03  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): Iets 

zegt me evenwel dat u deze specifieke bepaling niet 
meer zult aanpassen en dat u dus contractbreuk zult 
plegen jegens al diegenen die actief zijn in de private 
equity. We spreken opnieuw af na de tweede lezing. 
 

21.03  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): 

Quelque chose me dit cependant que vous ne 
modifierez plus cette disposition spécifique et que 
vous romprez, dès lors, l'engagement pris à l'égard 
de tous ceux qui sont actifs dans le domaine du 
capital-investissement. Nous en reparlerons après 
cette deuxième lecture. 
 

Het incident is gesloten. 

 
L'incident est clos. 

 

22 Vraag van Vincent Van Quickenborne aan Jan 22 Question de Vincent Van Quickenborne à Jan 
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Jambon (VEM Financiën, Pensioenen, belast met 
de Nationale Loterij en Federale Culturele 
Instellingen) over "De minimale verhoging v.d. 
belastingvrije som en het minimale voordeel voor 
de belastingbetaler" (56004768C) 
 

Jambon (VPM Finances, Pensions, chargé de la 
Loterie Nationale et Institutions culturelles 
fédérales) sur "L'augmentation minimale de la 
quotité exemptée d'impôt et le gain minimal pour 
le contribuable" (56004768C) 
 

22.01  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): 

Voor het aanslagjaar 2026 wordt de belastingvrije 
som niet verhoogd. Voor het aanslagjaar 2027 wordt 
de belastingvrije som verhoogd van 4.785 naar 
4.945 euro, te indexeren. In het aanslagjaar 2028 
gaat ze van 4.945 euro naar 4.990 euro. Dat levert 
voor het aanslagjaar 2027 een nettovoordeel van 
3 euro per maand op, voor het aanslagjaar 2028 is 
dat slechts 1 euro per maand. Dat stelt toch niets 
voor in vergelijking met de geplande lawine aan 
belastingverhogingen? U zult misschien verwijzen 
naar een grote verhoging in 2029, maar zal dat wel 
mogelijk zijn, gelet op de begrotingsputten die nu 
worden gecreëerd? 
 
Kunt u bevestigen dat de verhogingen van de 
belastingvrije som zo mimimaal zullen zijn? 
 

22.01  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): La 

quotité exemptée d'impôt ne sera pas relevée pour 
l'exercice d'imposition 2026. Pour l'exercice 
d'imposition 2027, la quotité passera de 4 785 à 
4 945 euros à indexer. Pour l'exercice 2028, elle 
passera de 4 945 euros à 4 990 euros. Cette 
adaptation entraînera un avantage net de 3 euros 
par mois pour l'exercice 2027 et de seulement 1 euro 
par mois pour l'exercice 2028. Ces avantages ne 
représentent rien par rapport à l'avalanche prévue 
de hausses d'impôts. Vous allez peut-être faire 
référence à une forte hausse en 2029, mais cette 
évolution sera-t-elle possible avec les déficits que 
nous créons actuellement? 
 
Pouvez-vous confirmer que les hausses de la quotité 
exemptée d'impôt seront aussi minimales? 
 

22.02 Minister Jan Jambon (Nederlands): Het is de 

bedoeling om de verhoging van de belastingvrije 
som te spreiden over de aanslagjaren 2027 tot en 
met 2030. De bedragen die u vermeldt, zijn 
basisbedragen, niet de geïndexeerde bedragen. U 
stelt de zaken dus verkeerd voor. Het is mijn 
bedoeling om de belastingvrije som te verhogen 
richting minstens 13.700 euro in 2029. In dat bedrag 
wordt nog geen rekening gehouden met 
indexeringen en andere parameters. Het 
uiteindelijke bedrag zal dus mogelijk nog hoger zijn. 
 
Het is een politieke keuze om eerst de 
concurrentiekracht te herstellen en pas daarna de 
koopkracht te versterken. Daarnaast passen 
maatregelen zoals het schrappen van aftrekposten 
of een iets hogere vliegtaks in een globale 
belastinghervorming, waarbij de belastingdruk 
uiteindelijk zal dalen. Andere afgeschafte 
vrijstellingen en belastingverminderingen worden 
amper gebruikt. Kortom, voor vele 
belastingplichtigen komt er vanaf volgend jaar wel 
degelijk een weliswaar beperkte 
koopkrachtverhoging via de fiscaliteit, en dat boven 
op de verhoging van de maaltijdcheques van 8 naar 
10 euro. 
 

22.02  Jan Jambon, ministre (en néerlandais): 

L'objectif est d'étaler l'augmentation de la quotité 
exemptée d'impôt sur les exercices d'imposition 
2027 à 2030 inclus. Les montants que vous 
mentionnez sont les montants de base et pas les 
montants indexés. Vous présentez donc les choses 
erronément. Mon objectif est de relever la quotité 
exemptée pour la porter à minimum 13 700 euros en 
2029. Dans ce montant, il n'est pas encore tenu 
compte des indexations et autres paramètres. Le 
montant final pourrait donc être encore plus élevé. 
 
Le choix de restaurer d'abord la compétitivité et 
ensuite seulement de renforcer le pouvoir d'achat est 
un choix politique. Par ailleurs, les mesures telles 
que la suppression de déductions fiscales ou la 
légère augmentation de la taxe sur les billets d'avion 
s'inscrivent dans le cadre d'une réforme fiscale 
globale, qui se traduira en définitive par une baisse 
de la pression fiscale. D'autres exonérations et 
réductions d'impôt qui seront supprimées ne sont 
pratiquement pas utilisées. En bref, à partir de 
l'année prochaine, de nombreux contribuables 
bénéficieront d'une augmentation – certes plus 
limitée – de leur pouvoir d'achat par le biais de la 
fiscalité, en plus de l'augmentation des chèques-
repas, dont le montant passera de 8 à 10 euros.  
 

22.03  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): Ik 

heb daarnet duidelijk gezegd dat de vermelde 
bedragen nog geïndexeerd moeten worden. Maar u 
ontkent dus niet dat de verhoging voor de 
aanslagjaren 2027 en 2028 minimaal zal zijn. 
 

22.03  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): Je 

viens de dire clairement que les montants 
mentionnés doivent encore être indexés. Mais vous 
ne niez donc pas que l'augmentation sera minime 
pour les exercices d'imposition 2027 et 2028. 
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Meer nog, als men de begroting voor 2025 goed 
analyseert en de optelsom maakt van de sociale 
bijdragen en de bedrijfsvoorheffing, stijgt de 
belastingdruk op arbeid. U bent dus niet alleen 
nieuwe begrotingsputten aan het maken, u verhoogt 
daarenboven de belastingdruk. 
 

De surcroît, en analysant correctement le budget 
pour 2025 et en additionnant les cotisations sociales 
et le précompte professionnel, nous constatons une 
augmentation de la pression fiscale sur le travail. 
Vous ne vous contentez pas de creuser de 
nouveaux déficits budgétaires, vous augmentez en 
outre la pression fiscale. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

23 Vraag van Vincent Van Quickenborne aan Jan 

Jambon (VEM Financiën, Pensioenen, belast met 
de Nationale Loterij en Federale Culturele 
Instellingen) over "Het CAP, bouwsteen van een 
echt vermogenskadaster" (56004769C) 
 

23 Question de Vincent Van Quickenborne à Jan 

Jambon (VPM Finances, Pensions, chargé de la 
Loterie Nationale et Institutions culturelles 
fédérales) sur "Le PCC, fondement d'un réel 
cadastre du patrimoine" (56004769C) 
 

23.01  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): 

Tijdens de beleidsverklaring hebben we 
gediscussieerd over het Centraal Aanspreekpunt 
van rekeningen en financiële contracten (CAP). 
Toen zei u dat de gegevens anoniem blijven tenzij er 
fraude is, maar nu lees ik in De Tijd dat volgens 
Conner Rousseau de fiscus preventief en in bulk 
bankgegevens kan raadplegen. Dat is een 
paradigmashift: burgers moeten hun onschuld 
bewijzen.  
 
 
Klopt het dat de fiscus voortaan zonder concrete 
aanwijzing van belastingontduiking toegang krijgt tot 
bankgegevens? Waarom hebt u de bepaling over 
het opheffen van de pseudonimisering niet uit de wet 
gehaald? Hebt u het advies van de 
Gegevensbeschermingsautoriteit (GBA) gevraagd? 
 

23.01  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): À 

l'occasion de votre exposé d'orientation politique, 
nous avons évoqué le Point de contact central des 
comptes et contrats financiers (PCC). Vous avez 
déclaré que les données resteraient anonymes, sauf 
en cas de fraude. À présent, je lis dans le quotidien 
De Tijd que selon Conner Rousseau, le fisc peut 
consulter préventivement des sets de données 
provenant des banques. Il s'agit d'un changement de 
paradigme puisque désormais, les citoyens doivent 
prouver leur innocence.  
 
Est-il exact que désormais, le fisc aura accès à des 
données bancaires même sans indice concret de 
fraude fiscale? Pourquoi n'avez-vous pas retiré de la 
loi la disposition relative à l'abandon de la 
pseudonymisation? Avez-vous sollicité l'avis de 
l'Autorité de protection des données (APD)? 
 

23.02 Minister Jan Jambon (Nederlands): U moet 

stoppen met bangmakerij. Niet elke ambtenaar kan 
zomaar bankrekeningen inkijken. Alleen speciaal 
aangeduide dataminers krijgen beperkte toegang tot 
gepseudonimiseerde gegevens, onder strikte 
voorwaarden en na goedkeuring door de dienst voor 
informatiebeveiliging. Alleen bij concrete 
risicofactoren kan een belastingplichtige 
geselecteerd worden, waarna gewone controleurs 
het dossier behandelen volgens de normale 
procedures. Het rekeningnummer of saldo wordt pas 
bekendgemaakt na een aparte controleprocedure. 
Het advies van de GBA werd gevraagd. 
 

23.02  Jan Jambon, ministre (en néerlandais): 

Cessez de tenir des discours alarmistes. Il est faux 
d'affirmer que n'importe quel fonctionnaire pourra 
consulter des comptes bancaires à son gré. Seuls 
les dataminers spécialement désignés auront accès 
aux données pseudonymisées, moyennant le 
respect de conditions strictes et après avoir obtenu 
l'approbation du service de sécurité de l'information. 
Un contribuable ne pourra être sélectionné que s'il 
existe des facteurs de risque concrets, après quoi 
des contrôleurs ordinaires traiteront le dossier selon 
les procédures normales. Le numéro ou le solde du 
compte ne sera divulgué qu'à l'issue d'une 
procédure de contrôle distincte. L'avis de l'APD a été 
sollicité. 
 

23.03  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): U 

kunt het essentiële verschil niet wegpraten. Nu is 
eerst een aanwijzing van fraude nodig, straks kan 
men preventief alle geanonimiseerde bankgegevens 
kruisen. Bij een verdacht patroon wordt de 
anonimiteit opgeheven en volgt controle. Dat 
betekent het einde van het bankgeheim en het is 

23.03  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): 

Vous ne pouvez pas éluder la différence essentielle. 
Si un indice de fraude est d'abord nécessaire à 
l’heure actuelle, toutes les données bancaires 
anonymisées pourront bientôt être croisées 
préventivement. L'anonymat sera levé dans les cas 
suspects et un contrôle suivra. Cela signifie la fin du 
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onbegrijpelijk dat de N-VA daaraan meewerkt. 
 

secret bancaire et il est incompréhensible que la N-
VA y contribue. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

24 Samengevoegde vragen van 

- Vincent Van Quickenborne aan Jan Jambon 
(VEM Financiën, Pensioenen, belast met de 
Nationale Loterij en Federale Culturele 
Instellingen) over "De meerwaardetaks" 
(56004771C) 
- Hugues Bayet aan Jan Jambon (VEM Financiën, 
Pensioenen, belast met de Nationale Loterij en 
Federale Culturele Instellingen) over "De 
meerwaardebelasting" (56004780C) 
- Kemal Bilmez aan Jan Jambon (VEM Financiën, 
Pensioenen, belast met de Nationale Loterij en 
Federale Culturele Instellingen) over "De 
meerwaardebelasting" (56004793C) 
- Alexia Bertrand aan Jan Jambon (VEM 
Financiën, Pensioenen, belast met de Nationale 
Loterij en Federale Culturele Instellingen) over 
"De begrotingscijfers en de 
meerwaardebelasting" (56004799C) 
 

24 Questions jointes de 

- Vincent Van Quickenborne à Jan Jambon (VPM 
Finances, Pensions, chargé de la Loterie 
Nationale et Institutions culturelles fédérales) sur 
"La taxe sur les plus-values" (56004771C) 
- Hugues Bayet à Jan Jambon (VPM Finances, 
Pensions, chargé de la Loterie Nationale et 
Institutions culturelles fédérales) sur "La taxation 
des plus-values" (56004780C) 
- Kemal Bilmez à Jan Jambon (VPM Finances, 
Pensions, chargé de la Loterie Nationale et 
Institutions culturelles fédérales) sur "La taxe sur 
les plus-values" (56004793C) 
- Alexia Bertrand à Jan Jambon (VPM Finances, 
Pensions, chargé de la Loterie Nationale et 
Institutions culturelles fédérales) sur "Les chiffres 
budgétaires et la taxe sur les plus-values" 
(56004799C) 
 

24.01  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): Ik 

apprecieer uw aanwezigheid, want minister van 
Peteghem geeft niet thuis. We hebben lang op de 
teksten over de meerwaardebelasting moeten 
wachten en daarom kunnen we nu pas vragen 
stellen. Er is nog steeds discussie over de teksten, 
maar de huidige versie toont wel al een oriëntatie. 
Premier De Wever wil dat wie zijn aandelen 10 jaar 
of meer bijhoudt, vrijgesteld wordt van de belasting. 
De vraag van de heer Mahdi om vrij te stellen tot 
20.000 euro, staat er niet in. Ook de eis van de 
heer Bouchez staat er niet in.  
 
 
 
 
Waarom is de vraag van de heer De Wever in de 
teksten opgenomen en die van de anderen niet? De 
heer Rousseau noemde die vraag nochtans dom. Ik 
hoop dat die vrijstelling voor het 10 jaar bijhouden 
van aandelen er komt, want dat zou heel wat 
mensen helpen die heus geen kapitalisten zijn.  
 

24.01  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): 

J'apprécie votre présence parmi nous. Je ne puis 
pas en dire autant du ministre van Peteghem. Nous 
avons dû patienter jusqu'à maintenant pour poser 
nos questions relatives à la taxe sur les plus-values 
étant donné que nous avons attendu pendant 
longtemps les textes y afférents. Ces derniers font 
toujours l'objet de discussions, mais la version 
actuelle montre déjà une orientation. Le premier 
ministre De Wever voudrait que quiconque conserve 
ses actions pendant au moins dix ans soit exonéré 
d'impôts. La demande de M. Mahdi de faire porter 
cette exonération sur les montants jusqu'à 
20 000 euros n'y figure pas davantage que 
l'exigence formulée par M. Bouchez. 
 
Pourquoi la demande de M. De Wever a-t-elle été 
incluse dans les textes, au contraire de celle des 
autres intervenants? M. Rousseau a pourtant estimé 
que cette requête était insensée. J'espère que cette 
exonération pour une conservation d'actions 
pendant dix ans sera maintenue, car cette mesure 
aiderait de nombreuses personnes que l'on ne peut 
réellement pas qualifier de capitalistes. 
 

24.02  Hugues Bayet (PS): De regeringssaga rond 

de meerwaardebelasting duurt voort. De premier 
heeft gezegd dat uw voorstel voor een vrijstelling 
voor beleggers die hun aandelen minstens 10 jaar 
lang bijhouden niet in het regeerakkoord staat, en 
dat alleen het regeerakkoord telt. 
 
 

24.02  Hugues Bayet (PS): La saga 

gouvernementale sur la taxation des plus-values 
continue. Le premier ministre a dit qu'il n'y avait pas 
d'accord de gouvernement sur votre proposition 
d'exonérer les investisseurs conservant leurs 
actions pendant au moins dix ans, seul compterait 
l'accord de gouvernement. 
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De mensen gaan de straat op, de regering neemt 
harde maatregelen voor de bevolking, maar over de 
sterkste schouders hebben we niet veel horen 
zeggen. Wij hebben veeleer de indruk dat er over dit 
dossier helemaal geen eensgezindheid bestaat. 
 
Wat is de stand van zaken? Hebt u voorbarig met de 
pers gepraat? Is er geen akkoord hierover in de 
regering? Dat is toch een essentiële vraag. Ik neem 
aan dat u een helder antwoord zult geven. 
 

Les gens sont dans les rues, votre gouvernement 
prend des mesures difficiles pour les concitoyens, 
mais nous n’avons pas beaucoup entendu parler des 
larges épaules. Nous avons plutôt l'impression que 
personne n'est d'accord sur ce dossier. 
 
Où en est-on? Avez-vous trop vite parlé à la presse? 
N’y a-t-il pas d'accord de gouvernement? C'est 
vraiment une question essentielle. J'imagine que 
vous allez nous répondre clairement. 
 

24.03  Kemal Bilmez (PVDA-PTB): Het 

wetsontwerp dat is gelekt, vertoont een aantal 
verschillen met het regeerakkoord. Het belangrijkste 
is de vrijstelling voor aandelen die langer dan tien 
jaar worden aangehouden. Cd&v en Vooruit vinden 
dat de tekst met deze uitzondering het 
regeerakkoord niet respecteert.  
 
Minister Van Peteghem liet weten dat de geplande 
opbrengst van 500 miljoen euro tegen 2029 niet 
gehaald zal worden. Klopt dat? Moet dat verschil dan 
elders worden gecompenseerd? Kan de studie van 
de Inspectie van Financiën aan de commissie 
worden bezorgd?  
 

24.03  Kemal Bilmez (PVDA-PTB): Le projet de loi 

qui a fuité présente plusieurs différences par rapport 
à l'accord de gouvernement. La plus importante est 
l'exonération pour les actions conservées plus de dix 
ans. Le cd&v et Vooruit estiment qu'avec cette 
exclusion, le texte ne respecte pas l'accord de 
gouvernement.  
 
Le ministre Vincent Van Peteghem a fait savoir que 
les 500 millions d'euros de recettes prévus d'ici 2029 
ne seront pas atteints. Est-ce exact? Cette 
différence doit-elle être compensée ailleurs? L'étude 
de l'Inspection des finances peut-elle être transmise 
à la commission?  
 

24.04  Alexia Bertrand (Open Vld): U hebt bij de 

aanvang van de legislatuur beloofd dat u het tekort 
tegen 2030 zou terugdringen tot onder de Europese 
drempel van 3 %. Die drempel geldt voor de federale 
overheid en de gemeenschappen en gewesten 
samen, niet voor de federale overheid alleen. In de 
laatste begroting-De Croo zaten we op een tekort 
van 2,8 % voor entiteit 1. Uw begroting heeft een 
tekort van 4 % voor entiteit 1. België als geheel heeft 
een tekort van om en bij de 6 %. Dat is rampzalig en 
veel slechter dan de vorige regering.  
 
Wat vindt Standard & Poor's daarvan? Vrijdag heeft 
het ratingagentschap een negatief vooruitzicht 
aangekondigd. Onze schuld loopt op en zal ook nog 
meer gaan kosten. Hoe zult u dat oplossen? 
 

24.04  Alexia Bertrand (Open Vld): Au début de la 

législature, vous avez promis de ramener le déficit 
sous le seuil européen de 3 % d'ici 2030. Ce seuil 
s'applique conjointement à l'État fédéral et aux 
communautés et régions, et pas uniquement à l'État 
fédéral. Dans le dernier budget De Croo, le déficit 
était de 2,8 % pour l'entité 1. Votre budget présente 
un déficit de 4 % pour l'entité 1. La Belgique dans 
son ensemble a un déficit d'environ 6 %. Ces chiffres 
sont désastreux et bien pires que ceux du précédent 
gouvernement. 
 
Qu'en pense Standard & Poor's? Vendredi, cette 
agence de notation a annoncé une perspective 
négative. Notre dette augmente et coûtera en outre 
davantage. Comment comptez-vous y remédier?  
 

24.05 Minister Jan Jambon (Nederlands): We 

hebben de discussie bij de regeringsvorming 
gevoerd en we zullen ze ook bij de 
begrotingsbesprekingen voeren. Het getuigt van 
ongelooflijke moed dat net u dit zegt, want u hebt ons 
met een enorm tekort opgezadeld. Als we niet 
zouden ingrijpen, zitten we op het einde van deze 
legislatuur met een tekort van 7 %. U bent het ook 
die de defensie-uitgaven ver onder de 2 % heeft 
laten hangen. Vandaag noopt de internationale 
situatie ons tot veel hogere uitgaven. De 
schulduitdaging is gigantisch, maar de vorige 
regering heeft dat veroorzaakt. 
 

24.05  Jan Jambon, ministre (en néerlandais): Nous 

avons eu cette discussion lors de la formation du 
gouvernement et nous l'aurons également dans le 
cadre des discussions budgétaires. Vos propos 
témoignent d'un incroyable toupet, puisque vous 
nous avez laissé un déficit colossal. Si nous 
n'intervenons pas, le déficit atteindra 7 % à la fin de 
cette législature. Vous êtes également responsable 
d'avoir laissé les dépenses en matière de défense 
bien en deçà des 2 %. La situation internationale 
nous impose aujourd'hui des dépenses nettement 
plus élevées. Le défi de la dette est gigantesque 
mais la responsabilité en incombe au gouvernement 
précédent. 
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(Frans) Wat de meerwaardebelasting betreft, wordt 
de eerste opbrengst pas in 2026 verwacht. Ze werd 
dus niet in de begroting 2025 opgenomen. 
 

(En français) Concernant la taxe sur les plus-values, 
le premier rendement est prévu pour 2026 et n'est 
donc pas inclus dans le budget 2025. 
 

(Nederlands) Verder heb ik al 100 keer gezegd dat 
er werkteksten circuleren.  
 

(En néerlandais) Par ailleurs, j'ai déjà indiqué 100 
fois que des documents de travail circulent.  
 

(Frans) Sommige aspecten van de 
meerwaardebelasting worden in het regeerakkoord 
nader toegelicht, maar niet alle. Een voorstel zal 
eerst op een interkabinettenvergadering en 
vervolgens in de ministerraad besproken worden. 
 

(En français) Certains aspects de la taxe sur les 
plus-values sont précisés dans l'accord de 
gouvernement, mais pas tous. Une proposition sera 
discutée en inter-cabinets puis en Conseil des 
ministres. 
 

(Nederlands) Als het resultaat er is, zullen we dat in 
detail bespreken. Dat zal niet meer zo lang duren. 
Het heeft geen zin om in te gaan op 
werkdocumenten. 
 

(En néerlandais) Nous discuterons en détail du 
résultat lorsqu'il sera une réalité. Cela ne devrait pas 
tarder. Commenter des documents de travail n'a pas 
de sens. 
 

24.06  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): Wij 

hebben het recht om vragen te stellen. De 
verklaringen van de meerderheidspartijen gaan in 
alle richtingen. U hebt een voorontwerp geschreven 
waarin u oriëntaties kiest. De commissievoorzitter 
voegt die vragen samen, niet mevrouw Bertrand. 
Speel wat minder op de vrouw of op de man. U kunt 
blijven verwijzen naar het verleden, maar in 2015 
leverde de N-VA de minister van Defensie. Met 
0,9 % waren de defensie-uitgaven toen op hun 
laagst. De putten die u nu creëert, dat tekort van 4 %, 
zijn uw putten. Budgettair hebt u grote beloften 
gedaan, maar er komt een probleem van 
geloofwaardigheid. En u bent nog maar 12 weken 
bezig. Herpak u eens. 
 

24.06  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): 

Nous avons le droit de poser des questions. Les 
partis de la majorité font feu de tout bois. Vous avez 
rédigé un avant-projet de loi, dans lequel vous 
choisissez des orientations. C’est le président de la 
commission, et non Mme Bertrand, qui joint les 
questions. Je vous prierais de moins pratiquer les 
attaques ad hominem. Vous pouvez continuer 
d’évoquer le passé mais en 2015, le ministre de la 
Défense était un ministre N-VA. Les dépenses en 
matière de défense étaient alors au plus bas, à 
0,9 %. Le déficit, de 4 %, que vous créez aujourd'hui 
est votre déficit. Vous avez fait de grandes 
promesses sur le plan budgétaire, mais votre 
crédibilité pose un problème. Tout ceci alors que 
vous n'êtes au pouvoir que depuis 12 semaines. 
Vous feriez bien de vous ressaisir. 
 

24.07  Hugues Bayet (PS): Drie maanden na de 

vorming van deze regering weet u nog altijd niet 
precies wat u nu zult doen. U hebt gezegd dat het 
zonder de socialisten allemaal veel beter zou gaan 
en dat iedereen gelijk behandeld zou worden. De 
aftrek voor adoptiekosten verdwijnt echter, en u haalt 
ook de kaasschaaf boven voor de verenigingen die 
zich inzetten voor solidariteit. 
 
Rond de meerwaardebelasting daarentegen blijft het 
heel stil. U zult de sterkste schouders niet belasten, 
maar wel de werkende mensen, de 
gepensioneerden en de leerkrachten, die niet weten 
wanneer ze met pensioen zullen kunnen gaan. En 
dan verwondert het u dat er een algemene staking 
uitbreekt! Tot zover uw geloofwaardigheid! 
 

24.07  Hugues Bayet (PS): Trois mois après la 

constitution de ce gouvernement, vous ne savez 
toujours pas précisément ce que vous ferez. Vous 
aviez dit que, sans les socialistes, ça irait beaucoup 
mieux et que tout le monde serait à égalité. Or, les 
déductions pour l'adoption passent à la trappe, vous 
rabotez pour les associations qui œuvrent à la 
solidarité.  
 
Par contre, sur la taxation des plus-values, il n'y a 
rien. Vous ne taxerez pas les épaules les plus larges, 
mais bien les travailleurs, les retraités et les 
enseignants qui ne savent pas s'ils pourront prendre 
leur pension. Et vous vous étonnez qu'il y ait une 
grève générale! Voilà votre crédibilité! 
 

24.08  Kemal Bilmez (PVDA-PTB) (Frans): Collega 

Bayet heeft de situatie goed samengevat. 
 

24.08  Kemal Bilmez (PVDA-PTB) (en français): 

Mon collègue Bayet a bien résumé la situation. 
 

(Nederlands) U hebt hetzelfde antwoord gegeven als 
premier De Wever. Als minister van Pensioenen 

(En néerlandais) Vous avez donné la même réponse 
que le premier ministre De Wever. En votre qualité 
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straft u duizenden mensen met minder pensioen, 
omdat ze hard hebben gewerkt en eens ziek zijn 
geweest of een arbeidsongeval hebben gehad. 
Arizona is het erover eens dat zij moeten boeten, de 
details zijn uitgewerkt. Maar over de twee kleine 
maatregelen die u zou nemen om de superrijken 
mee te doen bijdragen, heerst totale chaos. Deze 
regering heeft nooit de ambitie gehad om die sterke 
schouders te doen betalen. Dit is een afbraak- en 
militariseringsregering. Durf eens kijken naar andere 
posten dan alleen de pensioenen van de 
hardwerkende mensen. Er is geld genoeg aan de 
top. Luister niet altijd naar de heer Bouchez.  
 

de ministre des Pensions, vous pénalisez des 
milliers de citoyens en réduisant leur pension parce 
qu'ils ont eu une période de maladie ou un accident 
de travail, alors que ces personnes ont travaillé sans 
ménager leurs efforts le reste du temps. Les 
partenaires de l'Arizona sont d'accord pour affirmer 
que ces retraités doivent être pénalisés et les 
dispositions y relatives ont déjà été élaborées dans 
les détails. En revanche, les deux petites mesures 
que vous alliez prendre pour veiller à ce que les 
super-riches apportent également leur contribution 
s'entourent du plus grand chaos. Ce gouvernement 
de casseurs et de militaristes n'a jamais eu l'ambition 
de faire payer les épaules les plus larges. Osez 
examiner d'autres postes du budget plutôt que de 
vous focaliser sur les pensions des travailleurs qui 
se tuent au travail. Il y a suffisamment d'argent au 
sommet. N'écoutez pas toujours M. Bouchez. 
 

24.09  Alexia Bertrand (Open Vld): Als u niets doet, 

dan stijgt het tekort wegens de vergrijzingskosten. 
De vorige regering is geland op 2,8 %, omdat ze niet 
bij ongewijzigd beleid is gebleven. Het tekort 
bedraagt vandaag 4 %, omdat u de defensie-
uitgaven financiert met een ongedekte cheque. Wij 
steunen die uitgaven, maar u moet er wel geld voor 
vinden. Dat vraagt een inspanning: samen zitten in 
conclaaf en geld vinden. Uw redenering 'bij 
ongewijzigd beleid' is absurd. Zo werkt de politiek 
niet. 
 

24.09  Alexia Bertrand (Open Vld): À politique 

inchangée, le déficit va se creuser en raison des 
coûts du vieillissement. Le précédent gouvernement 
est arrivé à 2,8 % parce qu'il n'est pas resté les bras 
croisés. Le déficit s'élève actuellement à 4 % parce 
que vous financez les dépenses en matière de 
défense avec un chèque sans provision. Nous 
soutenons ces dépenses, mais vous devez trouver 
des moyens pour les financer. Pour ce faire, il faut 
fournir des efforts: se réunir en conclave et trouver 
des budgets. Votre raisonnement "à politique 
inchangée" est absurde. La politique ne fonctionne 
pas ainsi. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

25 Vraag van Steven Matheï aan Jan Jambon 

(VEM Financiën, Pensioenen, belast met de 
Nationale Loterij en Federale Culturele 
Instellingen) over "De aangifte in de 
rechtspersonenbelasting" (56004776C) 
 

25 Question de Steven Matheï à Jan Jambon (VPM 

Finances, Pensions, chargé de la Loterie 
Nationale et Institutions culturelles fédérales) sur 
"La déclaration à l'impôt des personnes morales" 
(56004776C) 
 

25.01  Steven Matheï (cd&v): Vorige week 

verscheen in het Belgisch Staatsblad het nieuwe 
aangifteformulier van de rechtspersonenbelasting. 
Daarbij hoort de elektronische toepassing Biztax. 
Meer dan honderdduizend vzw's moeten het – in 
principe zeven maanden na het boekjaar – indienen.  
 
 
Wordt de huurbijlage 270 MLH geschrapt, zoals 
aangekondigd in het regeerakkoord? Wordt de 
indieningstermijn verlengd? Wanneer zal Biztax 
operationeel zijn? Komt er begeleiding of een hulplijn 
voor de ondersteuning van vrijwilligers en 
bestuurders?  
 

25.01  Steven Matheï (cd&v): Le nouveau 

formulaire de déclaration à l'impôt des personnes 
morales a été publié au Moniteur belge la semaine 
dernière. L'application électronique Biztax fait partie 
du processus. Plus de 100 000 ASBL sont tenues de 
remplir cette déclaration, en principe sept mois après 
l'exercice comptable.  
 
L'annexe de location 270 MLH sera-t-elle 
supprimée, comme le prévoit l'accord de 
gouvernement? Le délai de dépôt de la déclaration 
sera-t-il allongé? Quand Biztax sera-t-elle 
opérationnelle? Un accompagnement ou une 
assistance téléphonique seront-ils prévus pour aider 
les bénévoles et les administrateurs?  
 

25.02 Minister Jan Jambon (Nederlands): De 25.02  Jan Jambon, ministre (en néerlandais): 
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bijlage 270 MLH maakt nog steeds deel uit van de 
aangifte, al werken mijn administratie en kabinet aan 
de schrapping, conform het regeerakkoord. De 
indieningsdatum is de laatste dag van de zevende 
maand volgend op de afsluiting van het boekjaar, 
met de nuance dat dit 30 september 2025 is voor de 
gevallen waar de afsluiting van het boekjaar 
gebeurde in de periode van 31 december 2024 tot 
en met 28 februari 2025. Dat wordt duidelijk 
aangegeven in de applicatie Biztax. Een kalender 
met alle indieningsdata zal ook worden gepubliceerd 
op de website van de FOD Financiën. De toepassing 
Biztax zal op 30 april worden geopend voor het 
aanslagjaar 2025. Er is geen specifieke 
ondersteuning, maar het regeerakkoord stelt een 
hervorming van de non-profitfiscaliteit in het 
vooruitzicht. 
 

L'annexe 270 MLH fait toujours partie de la 
déclaration, mais mon administration et mon cabinet 
œuvrent à sa suppression, conformément à l'accord 
de gouvernement. La date limite de dépôt de la 
déclaration est fixée au dernier jour du septième 
mois suivant la clôture de l'exercice comptable, à la 
nuance près qu'elle est fixée au 30 septembre 2025 
pour les cas où la clôture de l'exercice a eu lieu entre 
le 31 décembre 2024 et le 28 février 2025, comme 
indiqué clairement dans l'application Biztax. Un 
calendrier indiquant toutes les échéances de dépôt 
sera également publié sur le site web du 
SPF Finances. L'application Biztax sera ouverte le 
30 avril pour l'exercice d'imposition 2025. Aucune 
aide spécifique n'est prévue, mais l'accord de 
gouvernement prévoit une réforme de la fiscalité du 
non-marchand. 
 

25.03  Steven Matheï (cd&v): De vzw's en hun 

bestuurders kunnen ook op korte termijn 
ondersteuning gebruiken bij deze zware 
administratieve taak. 
 

25.03  Steven Matheï (cd&v): Les ASBL et leurs 

administrateurs pourraient également avoir 
avantage à bénéficier à court terme d’une aide dans 
le cadre de cette lourde tâche administrative. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

26 Vraag van Kemal Bilmez aan Jan Jambon (VEM 

Financiën, Pensioenen, belast met de Nationale 
Loterij en Federale Culturele Instellingen) over 
"Het terugbrengen van de fiscale aftrekbaarheid 
van giften van 45 % tot 30 %" (56004804C) 
 

26 Question de Kemal Bilmez à Jan Jambon (VPM 

Finances, Pensions, chargé de la Loterie 
Nationale et Institutions culturelles fédérales) sur 
"La réduction de 45 % à 30 % de la déductibilité 
fiscale des dons" (56004804C) 
 

26.01  Kemal Bilmez (PVDA-PTB) (Frans): 

Ingevolge uw voornemen om de aftrekbaarheid van 
giften terug te brengen van 45 naar 30 % en zo een 
begrotingsopbrengst van 40 miljoen euro te 
realiseren worden niet alleen meer dan 
2.500 verenigingen en stichtingen die afhangen van 
de solidariteit van de burgers bedreigd, maar ook 
580 OCMW's, 150 beschutte werkplaatsen en een 
honderdtal instellingen van openbaar nut. Volgens 
de Koning Boudewijnstichting en de Nationale Bank 
van België draagt de non-profitsector ten belope van 
5 % van het bbp bij tot de welvaartscreatie en 
werkten er in 2022 546.000 mensen in die sector, 
wat overeenkomt met 13 % van de totale 
werkgelegenheid. 
 
Bevestigt u dat de maatregel van toepassing zal zijn 
op de in 2025 overgemaakte giften en dat de 
opbrengst 40 miljoen euro bedraagt?  
 

26.01  Kemal Bilmez (PVDA-PTB) (en français): 

Votre intention de réduire la déductibilité des dons 
de 45 à 30 % pour un rendement budgétaire de 
40 millions d’euros menace plus de 
2 500 associations et fondations qui dépendent de la 
solidarité des citoyens, mais aussi 580 CPAS, 
150 ateliers protégés et une centaine 
d'établissements d'utilité publique. Selon la 
Fondation Roi Baudouin et la Banque nationale, le 
secteur du non-marchand contribue à la création de 
richesse avec 5 % du PIB et employait 
546 000 personnes en 2022, soit 13 % de l’emploi 
total. 
 
 
 
Confirmez-vous que la mesure s’appliquera aux 
dons effectués en 2025 et que le rendement s'élève 
à 40 millions d’euros? 
 

26.02 Minister Jan Jambon (Frans): De 

verminderde aftrek voor giften staat in het ontwerp 
van programmawet en zal toegepast worden op 
giften vanaf 1 januari 2025. Op basis van het 
aanslagjaar 2023 verwacht de regering een 
besparing van 40 miljoen euro. Die maatregel maakt 
deel uit van een brede fiscale hervorming, waarbij de 

26.02  Jan Jambon, ministre (en français): La 

diminution de la déduction pour libéralités figure 
dans le projet de loi-programme et s'appliquera aux 
dons effectués depuis le 1er janvier 2025. Sur la base 
de l'exercice d'imposition 2023, le gouvernement 
s'attend à une économie de 40 millions d'euros. Cela 
fait partie d'une réforme fiscale globale, dans 
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belastingvrije som voor mensen die werken 
opgetrokken wordt. 
 

laquelle la quotité exemptée sera relevée pour ceux 
qui travaillent. 
 

26.03  Kemal Bilmez (PVDA-PTB) (Frans): Het 

verbaast me niet dat de N-VA een uiterst geringe 
belastingverlaging doorvoert voor mensen die 
werken en tezelfdertijd in tal van andere domeinen 
de snoeischaar hanteert. In de vorige regeerperiode 
heeft Les Engagés felle kritiek geuit op de verhoging 
van de patrimoniumtaks voor vzw's. Het is een 
spijtige zaak dat men nu andermaal het vizier richt 
op de vzw's. 
 

26.03  Kemal Bilmez (PVDA-PTB) (en français): Je 

ne suis pas étonné que la N-VA diminue très 
légèrement les taxes pour ceux qui travaillent et 
procède à des coupes dans de nombreux autres 
domaines. Par contre, sous la précédente 
législature, Les Engagés avaient durement critiqué 
l'augmentation de la taxe patrimoniale sur les ASBL. 
Il est regrettable qu'on s'attaque à nouveau aux 
ASBL. 
 

Het incident is gesloten. 

 
L'incident est clos. 

 

27 Vraag van Dieter Vanbesien aan Jan Jambon 

(VEM Financiën, Pensioenen, belast met de 
Nationale Loterij en Federale Culturele 
Instellingen) over "De opvolging van de 
hervormde investeringsaftrek" (56004805C) 
 

27 Question de Dieter Vanbesien à Jan Jambon 

(VPM Finances, Pensions, chargé de la Loterie 
Nationale et Institutions culturelles fédérales) sur 
"Le suivi de la déduction pour investissement 
réformée" (56004805C) 
 

27.01  Dieter Vanbesien (Ecolo-Groen): Vanaf 

1 januari 2025 geldt een verhoogde 
investeringsaftrek voor investeringen in energie, 
mobiliteit, leefmilieu en digitalisering. Voor energie 
en leefmilieu is een samenwerkingsakkoord nodig 
met de gewesten.  
 
 
Klopt het dat er nog geen akkoord is? Wanneer zal 
dat er zijn? Zal het akkoord ook de 
informatiedoorstroming tussen de verschillende 
administraties regelen? Hoe zal de FOD Financiën 
daarover communiceren?  
 

27.01  Dieter Vanbesien (Ecolo-Groen): Une 

déduction pour investissement majorée est 
applicable depuis le 1er janvier 2025 pour les 
investissements en matière d'énergie, de mobilité, 
d'environnement et de numérisation. Pour l'énergie 
et l'environnement, un accord de coopération avec 
les régions est nécessaire.  
 
Est-il exact qu'un tel accord n'a pas encore été 
conclu? Quand le sera-t-il? Cet accord réglera-t-il 
également la circulation des informations entre les 
différentes administrations? Comment le SPF 
Finances communiquera-t-il à ce sujet? 
 

27.02 Minister Jan Jambon (Nederlands): We zijn 

hierover in overleg met de regio's. Vandaag nog 
vindt er een interkabinettenwerkgroep plaats. 
Daarna zal een bekrachtigingswet worden 
voorgelegd aan elk parlement. Uiteraard zal de 
informatiedoorstroming daarin zijn opgenomen. Het 
akkoord zal worden gepubliceerd in het Belgisch 
Staatsblad, waarna er op de gebruikelijke platformen 
zal worden gecommuniceerd. 
 

27.02  Jan Jambon, ministre (en néerlandais): Nous 

nous concertons avec les régions à ce sujet. 
Aujourd'hui même, un groupe de travail intercabinets 
se réunit. Une loi de confirmation sera ensuite 
soumise à chaque parlement. Il va de soi que la 
circulation des informations y sera intégrée. L'accord 
sera publié au Moniteur belge, après quoi il fera 
l'objet d'une communication sur les plateformes 
habituelles. 
 

27.03  Dieter Vanbesien (Ecolo-Groen): De vorige 

regering heeft die maatregel ingevoerd, maar hij 
moet natuurlijk ook worden uitgevoerd. 
 

27.03  Dieter Vanbesien (Ecolo-Groen): Le 

précédent gouvernement a introduit cette mesure, 
mais il faut évidemment aussi la mettre en œuvre. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

28 Vraag van Simon Dethier aan Jan Jambon 

(VEM Financiën, Pensioenen, belast met de 
Nationale Loterij en Federale Culturele 
Instellingen) over "Het centraal bestand van 
vonnissen, arresten en akten houdende 
toekenning v.e. onderhoudsuitkering" 
(56004820C) 

28 Question de Simon Dethier à Jan Jambon 

(VPM Finances, Pensions, chargé de la Loterie 
Nationale et Institutions culturelles fédérales) sur 
"Le fichier central des jugements, arrêts et actes 
allouant une pension alimentaire" (56004820C) 
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28.01  Simon Dethier (Les Engagés): Bij de FOD 

Justitie werd er een centraal bestand van vonnissen, 
arresten en akten houdende toekenning van een 
onderhoudsuitkering opgericht, opdat de door een 
onderhoudsgerechtigde of door de DAVO 
gemandateerde gerechtsdeurwaarders de 
achterstallige onderhoudsgelden gemakkelijker 
zouden kunnen invorderen, maar dat bestand is 
blijkbaar nog altijd niet operationeel. 
 
Wat zijn de hinderpalen? Zou de DAVO dat bestand 
mogen raadplegen om automatisch voorschotten uit 
te keren?  
 

28.01  Simon Dethier (Les Engagés): Un fichier 

central des jugements, arrêts et actes allouant une 
pension alimentaire a été créé au SPF Justice afin 
que les huissiers de justice, mandatés par un 
créancier d'aliments ou par le SECAL, puissent plus 
facilement recouvrer les arriérés de pension 
alimentaire. Cependant, ce fichier ne semble 
toujours pas opérationnel. 
 
 
Quels sont les obstacles? Le SECAL pourrait-il 
consulter ce fichier afin d'octroyer automatiquement 
des avances? 

 

28.02 Minister Jan Jambon (Frans): Op 1 april gaf 

ik in deze commissie een antwoord op vraag 
nr. 56003111C van de heer De Smet, die over 
hetzelfde onderwerp handelde. De FOD Justitie 
heeft het Centraal register voor de beslissingen van 
de rechterlijke orde nog niet opgericht. Het is aan de 
FOD om te verduidelijken wat de obstakels zijn. 
Zodra het register beschikbaar zal zijn, zal de FOD 
Financiën analyseren hoe de betalingen van de 
DAVO verder geautomatiseerd kunnen worden.  
 

28.02  Jan Jambon, ministre (en français): Une 

réponse a été donnée à ce sujet à la question 
n° 56003111C de M. De Smet le 1er avril dans cette 
commission. Le SPF Justice n'a pas encore organisé 
le Registre central des décisions judiciaires. C'est à 
lui de préciser les obstacles. Dès qu'il sera 
disponible, le SPF Finances analysera comment 
faciliter l'intervention du SECAL.  
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

29 Vraag van Anthony Dufrane aan Jan Jambon 

(VEM Financiën, Pensioenen, belast met de 
Nationale Loterij en Federale Culturele 
Instellingen) over "De huidige goudkoers" 
(56004554C) 
 

29 Question de Anthony Dufrane à Jan Jambon 

(VPM Finances, Pensions, chargé de la Loterie 
Nationale et Institutions culturelles fédérales) sur 
"Le cours actuel de l’or" (56004554C) 
 

29.01  Anthony Dufrane (MR): Goud is een veilige 

belegging. Als gevolg van de internationale 
actualiteit is de goudprijs blijven stijgen en heeft die 
voor het eerst de grens van 3.000 dollar per ounce 
bereikt. Niettemin verdient gerecycleerd of op 
ethische wijze gewonnen goud de voorkeur boven 
goud uit illegale mijnbouw. 
 
Hoe staat het met onze goudreserves? Zult u ze uit 
Londen laten terughalen? Is de federale overheid 
van plan in goud te investeren of zal ze een deel van 
de voorraden verkopen om haar projecten te 
financieren? Hebben andere landen ons 
aankoopvoorstellen gedaan? Zal België zijn 
investeringsportefeuille diversifiëren? Hecht ons 
land belang aan de herkomst van het goud? 
 

29.01  Anthony Dufrane (MR): L'or est une valeur 

refuge. Au vu de l’actualité internationale, son cours 
n'a cessé de monter pour atteindre pour la première 
fois les 3 000 dollars l’once. Néanmoins, un or 
recyclé ou extrait de manière éthique est préférable 
à un or issu de mines clandestines.  
 
 
Comment se portent nos stocks d’or? Les 
rapatrierez-vous de Londres? L'État fédéral compte-
t-il investir dans cette matière ou revendra-t-il une 
partie des stocks pour financer ses projets? D’autres 
États nous ont-ils fait des propositions d'achat? La 
Belgique diversifiera-t-elle son portefeuille 
d’investissement? Porte-t-elle une attention à 
l’origine de l’or?  
 

29.02 Minister Jan Jambon (Frans): Niet de 

regering, maar wel de Nationale Bank van België 
(NBB) heeft tot taak de Belgische goudreserves in 
het kader van het Eurosysteem aan te houden en te 
beheren. Samen met de andere externe 
reservebestanddelen vormt die goudvoorraad een 
doelvermogen dat bestemd is voor de opdrachten 

29.02  Jan Jambon, ministre (en français): C’est la 

Banque nationale (BNB), et non le gouvernement, 
qui a pour mission de détenir et de gérer les réserves 
d’or belges au sein de l’Eurosystème. Ce stock d’or 
constitue, avec les autres réserves de change, un 
patrimoine affecté aux missions d’intérêt général de 
la BNB. Le comité de direction de celle-ci gère ces 
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van algemeen belang die aan de NBB zijn 
toevertrouwd. Het directiecomité van de NBB 
beheert die reserve in volle autonomie, met 
inachtneming van het Europese beginsel van 
onafhankelijkheid van centrale banken. Ik kan me 
dan ook niet over haar beslissingen uitspreken. 
 
Bij het beheer van de externe reserves zorgt de NBB 
voor voldoende diversificatie op basis van criteria 
inzake liquiditeit, veiligheid, rendement en 
duurzaamheid. Ze houdt ook rekening met de 
coördinerende bevoegdheden van de Europese 
Centrale Bank (ECB). 
 
Blijkens een persbericht van de NBB bedraagt de 
goudreserve momenteel ongeveer 227 ton. Die 
reserve werd in een ver verleden opgebouwd en is 
de jongste jaren stabiel gebleven. Het grootste deel 
wordt bewaard bij de Bank of England, een 
bescheiden gedeelte bevindt zich bij de Bank voor 
Internationale Betalingen en bij de Bank of Canada. 
Een zeer beperkte hoeveelheid is opgeslagen bij de 
NBB zelf. Audits die ter plaatse werden uitgevoerd 
hebben de kwaliteit en veiligheid van die opslag 
bevestigd. Een repatriëring is momenteel niet aan de 
orde – een dergelijke beslissing behoort tot de 
bevoegdheid van de NBB. 
 

réserves en toute autonomie, dans le respect du 
principe européen d'indépendance de la Banque 
centrale. Je ne peux me prononcer sur ses 
décisions.  
 
 
 
La BNB gère les réserves de change en veillant à les 
diversifier, conformément aux critères de liquidité, 
sécurité, rendement et durabilité. Elle tient aussi 
compte des pouvoirs de coordination de la Banque 
centrale européenne (BCE).  
 
 
Selon un communiqué de presse de la BNB, ses 
réserves d'or actuelles sont d'environ 227 tonnes, 
accumulées dans un passé lointain et restées 
stables ces dernières années. La plus grande partie 
est conservée à la Banque d'Angleterre, une part 
modeste est à la Banque des règlements 
internationaux et à la Banque du Canada. Une 
quantité très limitée est stockée à la BNB. Les audits 
sur place démontrent la qualité et la sécurité du 
stockage. Un rapatriement n'est pas à l'ordre du jour 
– une telle décision reviendrait à la BNB. 
 

Het incident is gesloten. 

 
L'incident est clos. 

 
De openbare commissievergadering wordt gesloten 
om 16.39 uur. 
 

La réunion publique de commission est levée à 
16 h 39. 
 

 


